
•НА ПРОСВЕТ•

Если кто забыл, напомним: 

в воскресенье выборы в 

Государственную думу. Раз 

в пятилетку возникает этот 

«конфетно-букетный» период 

отношений между народом 

и властью. Женихи-соискате-

ли шепчут страстные слова, 

не скупятся на обещания, 

злобно реагируют на со-

перников. Ну а избиратель, 

будто невеста, внемлет, со-

мневается, краснеет удуш-

ливой волной, слегка сопри-

коснувшись рукавами. И в 

конце концов шепчет робкое 

«да», хотя прекрасно понима-

ет, что обещать – не значит 

жениться. 

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Завтра «день тишины», но пока 

еще можно всмотреться в лозунги 

и плакаты, с которыми ходили на 

парламентские выборы наши по-

литические монстры-долгожите-

ли в былые времена. И сравнить, 

с чем идут они туда же сегодня. 

И удивиться: как много, оказы-

вается, в нашей жизни непрехо-

дящих ценностей!

Начнем обзор с самого солид-

ного жениха – «Единой России». 

Еще в 2003-м, когда ЕР провоз-

гласила себя «партией нацио-

нального успеха», в ее манифе-

сте звучали очень правильные 

слова: служение народу, процве-

тание, успех. Избирателю, у ко-

торого еще свежи были в памяти 

позор и ужас 90-х, ласкали слух 

идеологемы вроде этой: «Мы – 

партия возобновления истории, 

партия преобразований и пре-

емственности». 

В том манифесте назывались и 

вполне конкретные шаги для до-

стижения высоких целей. Вот, к 

примеру: «Выстраивание новой, 

эффективной системы социаль-

ной защиты... Реализация преи-

муществ предпринимательской 

свободы для малого и среднего 

бизнеса как основы социальной 

стабильности общества и форми-

рования российского среднего 

класса... Проведение политики 

низких налогов и высоких дохо-

дов... Свобода и порядок в эконо-

мике, когда государство создает 

строгие правила, обеспечиваю-

щие возможность каждому чело-

веку свободно заняться устрой-

ством своей судьбы». 

Из этой песни и сегодня не 

выбросить ни слова. Особенно 

если взглянуть на то, что тво-

рится у нас с налогами, малым 

бизнесом, системой социальной 

защиты, образованием и меди-

циной. Так зачем выдумывать 

велосипед? 

Надо просто отряхнуть от пыли 

прежние программные устремле-

ния – и работать на благо народа с 

удвоенной энергией (не путать с 

лозунгом «Даешь удво-

ение ВВП!», о нем лучше 

скромно умолчать).

мельных участков, подавляющее 

большинство их засажено отнюдь 

не цветами. Но что дальше?

В селе Большие Бакалды, рас-

положенном на юге Нижегород-

ской области, с ХIХ века корми-

лись вишней – самой вкусной 

«родительской», которую едят 

преимущественно свежей, а так-

же «русской», подходящей для на-

стоек и варенья. В 2006 году здесь 

открыли единственный в России 

Музей вишни, но для селян важ-

нее старинный, позапрошлого 

века «варзавод», принимающий 

ягоду на переработку по 40 руб-

лей за килограмм. С каждого 

дерева его хозяину получается 

200–250 рублей, а деревьев в ином 

саду до пяти сотен. 

Однако нынешний год выдался 

небывало урожайным, завод уже 

принял пятикратную норму и за-

товарился: ни мощностей нет, ни 

банок. 

В прошлые времена пробле-

му решали просто: коромысло с 

двумя ведрами спелой ягоды на 

плечо – и на ближайшее шоссе, а 

то и на железнодорожную стан-

цию к пассажирскому поезду. 

Проезжий народ брал товар с ра-

достью и благодарностью, платил 

больше, чем на варзаводе, – все 

были довольны. «Раньше нашу 

вишню возили аж до Москвы или 

по Волге в Ярославль, Рыбинск, 

Кострому», – вспоминают хозяева 

вишневых садов. 

Полтора века длилась эта бла-

годать, но теперь на «железку» не 

суйся – строжайше запрещено. 

Та же картина и на речных при-

станях. С автодороги гоняет по-

лиция, но чаще стражи вымогают 

взятки – и торговля становится 

малоприбыльной.

То есть вырастить можно, а 

что потом с выращенным делать? 

Вишню даже свинья не жрет – 

только человек. 

Проблема не только в пропа-

дающей нижегородской вишне. 

В Смоленской области прошлый 

год был небывало яблочным, ор-

ганизованно закупочные цены 

упали до 3–5 рублей за кило (на 

удобрения и ядохимикаты ухо-

дит больше), а самим садоводам 

торговать своими плодами не-

где – везде запреты. Так и сгнило 

больше половины урожая. И не 

только на Смоленщине. Тем вре-

менем в супермаркетах продава-

ли импортные яблоки – может, 

сербские, может, и запрещенные 

польские…

Винить в этом «большую тор-

говлю» – брать грех на душу. Ведь 

нынешние российские сады (част-

ные!) засажены непромышлен-

ными сортами, «нестандартом». 

Они могут быть вкусными и даже 

красивыми, но для серьезной 

торговли непригодны, невыгод-

ны. Однако совокупный урожай 

частных садов тоже способен на-

кормить полстраны или больше, 

успешно конкурируя с торговыми 

сетями. Если, конечно, позволить 

частникам-садоводам торговать в 

розницу там, где удобно и продав-

цу, и покупателю. Но 

власть никак не дает 

им встретиться.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Что сторожу, то и имею
Если у 
полковника 
полиции 
обнаружили 
30 млрд рублей, 
то сколько 
же спрятано 
в сейфе 
генерала?

199 рублей – 
уже не деньги
Сразу в нескольких 
регионах страны 
в  супермаркетах 
перестали отпускать 
покупки ниже 
определенной суммы

ПРОФСОЮЗЫ 6

Накануне 
26-й 
годовщины 
ФНПР

Ее лидер Михаил Шмаков рассказал 
о том, что сделано российскими 
профсоюзами и что еще предстоит 
сделать

Евгений СТЫЧКИН:
Я подустал от ролей 

злодеев

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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Очень многое 
из былых 
прекрасных 
планов осталось 
на бумаге. Почему 
каждый раз ЕР 
устремляется 
в светлое 
будущее, забыв 
о том, что сулила 
избирателям в 
прошлом цикле?

•В ФОКУСЕ•

Правительство выпустило по-

становление об увеличении на 

городских рынках доли торго-

вых мест, предназначенных 

для продажи сельхозпродук-

ции с личных земельных участ-

ков россиян: крестьян-едино-

личников, фермеров, дачников 

и т. д. Как говорится, давно по-

ра! И не потому, что в стране не 

хватает продовольствия, – его 

достаточно, отечественного и 

привозного. И даже не потому, 

что появление дополнительно-

го товара на любом рынке луч-

ше всяких прокуроров сбивает 

несуразно высокие цены, уста-

навливаемые монополистами.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Н
о вот официальные пока-

затели роста стоимости 

жизни в России за послед-

ние три года: в 2014 году 

инфляция была 11,4%, в 

2015-м – 12,9%, в 2016-м ожида-

ется не менее 5,9%. При простом 

сложении получается 30,2%, а на 

самом деле – около 40%. 

Зарплата за тот же период росла 

значительно медленнее: в 2014-м – 

30 тысяч рублей, в 2016-м – 34 ты-

сячи. В среднем – 13,37%, то есть 

треть от инфляции. У пенсионеров 

прибавка еще меньше: в нынеш-

нем году, как известно, вместо 

законных 12,9% индексировали 

лишь на 4%. Правда, обещают 

5-тысячную компенсацию, но не 

раньше января. В общем, «денег 

нет, но вы держитесь».

Народ держится – в том числе 

за счет подсобных и дачных зе-

Вишневый сад, осень-2016
Где то место, где дачники, фермеры и прочие единоличники могут продать плоды 
своего труда?
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Когда пряники были большими
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Эдвард Сноуден. 
Патриот 
человечества

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На экраны России и США почти одновременно 

вышел фильм о самом разыскиваемом челове-

ке планеты. Эта история несколько лет назад 

взорвала весь мир. В июне 2013-го агент ЦРУ 

и Агентства национальной безопасности Эдвард 

Сноуден передал газетам «Гардиан» и «Вашингтон 

Пост» секретную информацию о тотальной слеж-

ке американских спецслужб за людьми и госу-

дарствами всего мира. 

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

По данным Пентагона, Сноуден похитил 1,7 млн засе-
креченных файлов, большинство документов якобы 
касаются «жизненно важных операций американ-
ской армии, флота, морской пехоты и военно-морских 
сил». Часть американцев тут же объявили Сноудена 
шпионом и предателем национальных интересов 
США. Другие сочли его поступок подвигом, актом са-
мопожертвования во имя демократии и свободы. Так 
кто же он на самом деле: преступник или герой? 

Этим вопросом задается и знаменитый американ-
ский режиссер, классик мирового кино, трехкратный 
обладатель «Оскара» Оливер Стоун. Вчера, в день 
своего 70-летия, он выпустил на экраны России 
134-минутный игровой фильм, который без затей так 
и назвал – «Сноуден». Характерно, что в США картина 
выйдет на день позже, то есть сегодня, 16 сентября. 

Думается, эта разбежка в датах московской и аме-
риканской премьеры в пользу России неслучайна, 
ведь Сноуден последние три года живет в нашей 
стране, она приютила (хоть и вынужденно) опального 
беглеца, застрявшего в силу обстоятельств на три не-
дели в Шереметьево, дала ему кров и защиту. Прав-

да, где он проживает – в Москве, Подмосковье или 
в глубокой провинции, – никто доподлинно не знает. 
Эта информация в целях безопасности Эдварда Сноу-
дена не рассекречивается.

Во время работы над сценарием, написанным 
по мотивам книг «Файлы Сноудена» Люка Хардинга 
и «Время спрута» Анатолия Кучерены, Оливер Стоун 
несколько раз тайно приезжал в Россию, чтобы 
повстречаться со своим героем. Тайно – потому 
что, опасаясь происков американских спецслужб, 
которые могли помешать его работе, большую часть 
«Сноудена» Оливер Стоун снял не в США, а в Герма-
нии, а также в Гонконге и на Гавайях, где происходит 
действие этого хорошо задуманного, лихо скроенно-
го, динамично снятого фильма. 

Деньги на свой рискованный и весьма масштаб-
ный проект (поговаривают о сумме в 50 млн дол-
ларов и, судя по роскошной «картинке», эта цифра 
близка к реальной) Стоун тоже нашел в Германии 
и частично во Франции. Матушка-Европа, как вы-
яснилось, относится к Сноудену намного лучше, чем 
Америка.

Что касается самого режиссера, то для него Эдвард 
Сноуден – никакой не предатель, а настоящий герой, 
подвижник, рыцарь без страха и упрека. Режиссер, 
тянущийся в своем творчестве к левым идеям, не раз 
критиковавший американскую систему ценностей, 
симпатизирующий революционным процессам в Ла-
тинской Америке, считающий себя другом России, не 
видит на мундире бывшего агента ЦРУ, изменившего 
присяге, ни одного темного пятнышка. Что ж, как граж-
данин Америки имеет право и на такой взгляд, который 
Стоун выстрадал всем своим бескомпромиссным, 
радикальным творчеством – вспомним хотя бы его 
смелую антивоенную трилогию («Взвод», 
«Рожденный 4 июля», «Небо и земля») про-
тив американской агрессии во Вьетнаме.

ПОЛИНА АФАНАСЬЕВА

МУЗЫКАЛЬНЫЙ МЕНЕДЖЕР
– Мы привыкли на шедевры архи-
тектуры смотреть снизу вверх, а 
вот бы наоборот! Прогуляться по 
крышам, подняться на колоколь-
ню храма Христа Спасителя. 

АННА НИКУЛИНА

ЮРИСТ
– Я москвичка, еще в школьные 
годы все улочки хожены-перехо-
жены – Патрики, Камергерский, 
Петровка, Садовое... Разве что с 
диггерами не спускалась под зем-
лю, но туда и не тянет.

ДМИТРИЙ ТЕРЕХИН

СТРОИТЕЛЬ
– О, много таких интересных 
мест! Вот, скажем, сходил бы с 
детьми в Третьяковку и Пушкин-
ский музей. Давно собираюсь, да 
работы невпроворот... 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Увидеть Москву – и...
После открытия МКЦ для пассажиров поез-

дов «Ласточка» проводят экскурсии на коле-

сах, показывая 86 памятников московской 

архитектуры. Мы спросили у прохожих, ка-

кие знаменитые места в столице они хотели 

бы увидеть, да все никак не получается. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Эдвард Сноуден в кино и реальной жизни: 

найдите отличия.

курсы 
валют

$65,2170 (+0,2433)

€73,2126 (+0,2666)

В 3 раза
за 8 лет сократилось в стране совокупное  число тор-
говых мест, закрыты тысячи розничных рынков. Доля 
продажи на них товаров в объемах оборота розничной 
торговли снизилась с 19,6 до 8,8%

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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В соответствии с концепцией 
режиссера британский актер 
Джозеф Гордон-Левитт рисует 

своего героя с нескрываемой симпа-
тией. Он тоже приезжал в Москву, об-
щался со Сноуденом и в итоге перенял 
некоторые его повадки, жесты, мимику, 
хотя и отказался в процессе работы от 
буквальной портретной схожести. Не 
стал, к примеру, перекрашивать свои 
черные волосы на рыжеватые, как 
у Сноудена. В трактовке Гордон-Левитта 
этот тщедушный очкарик с переломан-
ными в армии ногами, подверженный 
приступам эпилепсии, оказался подлин-
ным богатырем духа. 

Сноуден пришел в ЦРУ закоренелым 
консерватором, государственником, 
американским патриотом. Добившись к 
своим 29 годам высокого положения в 
спецслужбах и весьма приличной зар-
платы в 200 тысяч долларов в год, обретя 
личное счастье с красавицей-невестой 
(Шейлин Вудли) в домике на Гавайях, куда 
его забросило очередное спецзадание, 
Сноуден со временем стал ясно осозна-
вать, какую угрозу жизни людей на всей 
планете несут американские спецслужбы. 

Оказалось, что с помощью новейших 
технологий они могут следить (и под при-
крытием разговоров об угрозе террориз-
ма неустанно следят!) не только за высо-
копоставленными политиками, но и за 
миллионами и даже миллиардами про-
стых, ни в чем не подозреваемых людей, 
чьи телефонные разговоры, электронная 
переписка, разговоры по «Скайпу» отны-
не перестали быть личной тайной. И Сно-
уден, этот герой-одиночка, этот донкихот 
ХХI века, постепенно пришел к мысли 
восстать против всевидящего ока Боль-
шого Брата (так в нарицательном смысле 
после публикации романа Джорджа 
Оруэлла стали именоваться государства 
и структуры, стремящиеся установить то-
тальную слежку за народом).

«Он настоящий патриот, – говорит 
о своем персонаже актер. – Меня это 
очень увлекло. Он поступил так, по-
тому что искренне любит Америку и 
принципы, на которых была основана 
страна. Есть два типа патриотизма: тот, 
когда ты слепо и без сомнений веришь 
в страну, и тот, который мне хотелось по-
казать и который как раз и есть патрио-
тизм Сноудена. Он возможен только в 
свободной стране, граждане которой 
имеют право и должны задаваться во-
просами правомерности действий пра-
вительства».

Да, обнародовав секретные мате-
риалы ЦРУ и АНБ, Сноуден, возможно, 
предал сиюминутные интересы своего 
государства и правительства, но он 
поступил как патриот американского 
народа. И – как патриот всего челове-
чества. Думаю, Большая История, в от-
личие от Большого Брата, когда-нибудь 
расставит в этой непростой коллизии 
точные, выверенные оценки, которые, 
не исключено, совпадут с оценками 
Оливера Стоуна. Фильм которого на-
верняка будет претендовать не на один 
«Оскар».   Т
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5,7% составит рост потребительских цен 
по итогам года, прогнозирует Минфин. Это рекордно низкий уровень 

за последнее десятилетие

Совет директоров МВФ одобрил 
выделение Украине транша в миллиард долларов, несмотря на протест России 

из-за неисполнения Киевом обязательств по погашению долга в 3,075 млрд долларов

Большая История, 
в отличие от 
Большого Брата, 
когда-нибудь 
расставит в этой 
непростой коллизии 
точные, выверенные 
оценки, которые, не 
исключено, совпадут 
с оценками Оливера 
Стоуна

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Шойгу, 
министр 

обороны РФ

– Мы видим, как 

Пентагон всякий 

раз, наступая на 

грабли и в Ираке, 

Афганистане, Ли-

вии, других стра-

нах, вместо выводов лишь укрепляет 

свой лоб.

Элла Памфилова,
глава ЦИК

– Если я провалю 

эти выборы, конеч-

но, подам в отстав-

ку. Но у меня нет 

пораженческих на-

строений, потому 

что мы сдвинули, 

сколько за несколько лет не удавалось 

сдвинуть. Это мною прожито, куском 

здоровья дается каждый день.

Мария Захарова, 
представитель 

МИДа 

(о кандидате 

в президенты 

Хиллари Клинтон)

– Главное, чтобы 

эстафетная палоч-

ка не упа ла и не 

было принято решение о том, чтобы 

запустить эстафету повторно.

Стивен Сигал, 
американский 

актер

– Я думаю, россий-

ское гражданство – 

где-то на горизон-

те. Я бы очень хотел 

несколько месяцев 

в году проводить со 

своими друзьями в России, с людьми, 

которые меня здесь любят и ждут.

Александр
Твардовский
поэт, главный 

редактор 

«Нового мира»

(16 сентября

1962 года, 

из дневника)

«Счастье, что эту новую тетрадь я 

начинаю с записи факта... Солжени-

цын («Один день») одобрен Н. С-чем 

(Хрущевым. – «Труд»). Вчера после 

телефонного разговора с Лебедевым 

я даже заплакал от радости, хотя, м.б., 

мог бы и удержаться – но мне и эта 

способность расплакаться в трезвом 

виде в данном случае была приятна 

самому».

•ЭХО•

Снова волны коррупци-

онных скандалов нака-

тывают на европейский 

футбол. Причем на гребне, 

как по заказу, – знаковые 

фигуры, кумиры болель-

щиков и, казалось бы, 

неподкупные рыцари ко-

жаного мяча. 

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Мишель Платини ушел с 

поста президента УЕФА. Ле-

генда мирового футбола – 

чемпион Европы, трехкрат-

ный обладатель «Золотого 

мяча» и самый реальный 

претендент на кресло ново-

го главы ФИФА. Но прошлой 

осенью комитет по этике 

поставил крест на карьере 

и жирное пятно на репута-

ции несостоявшегося шефа. 

Достоянием общественно-

сти стала вдруг всплывшая 

история пятилетней давно-

сти, когда бывший прези-

дент ФИФА Йозеф Блаттер 

со счета федерации перевел 

на банковский счет Платини 

два миллиона швейцарских 

франков. Француз пытался 

доказать, что получил деньги 

за работу в Международной 

федерации, но комитет по 

этике объяснения не при-

нял, а желтая пресса приня-

лась перемывать косточки 

вчерашнему кумиру. Не по-

могла апелляция в хорошо 

нам известный спортивный 

арбитражный суд в Лозанне, 

который чисто символиче-

ски смягчил наказание: де-

нежный штраф сократил с 80 

до 60 тысяч франков, а дис-

квалификацию – с шести до 

четырех лет.

В среду Платини послед-

ний раз выступал на трибу-

не внеочередного конгресса 

УЕФА. Европейская пресса 

цитировала эмоциональную 

речь француза, в очередной 

раз повторившего, что его со-

весть чиста. Делегаты про-

водили бывшего президен-

та аплодисментами. Но это 

был как раз тот случай, когда 

ложечки нашлись, а осадок 

остался. 

По соседству в Германии 

сгустились тучи над голо-

вой другой не менее яркой 

звезды. Знаменитый либеро 

Франц Беккенбауэр, много-

летний капитан «Баварии» и 

бундесманншафт, выигры-

вавший чемпионаты мира 

в качестве игрока и тренера, 

второй раз стал фигурантом 

криминального расследова-

ния. Два года назад все тот 

же комитет по этике заподо-

зрил, что Катар с помощью 

подкупа заполучил право 

проведения мирового чем-

пионата – 2022. Беккенбауэр 

отказался от сотрудничества 

со следствием на том осно-

вании, что он больше не яв-

ляется членом исполкома 

ФИФА. Но это не избавило 

немца от наказания в виде 

90-дневной дисквалифика-

ции и последующих непри-

ятностей. 

На этой неделе на первые 

полосы немецких газет вы-

шла скандальная история 

15-летней давности, свя-

занная со спонсорскими 

контрактами Немецкого 

футбольного союза. В конце 

лета стало известно, что один 

из крупнейших производи-

телей спортивной одежды 

перевел 6,7 млн евро на счет 

заявочного комитета «Гер-

мания-2006», который воз-

главлял Кайзер Франц. И вот 

теперь репортеры Spiegel вы-

яснили, что 5,5 млн евро ока-

зались на счету председателя 

заявочного комитета.

В том не было бы боль-

шой беды, поскольку за труд 

принято платить, а никто не 

оспаривает заслуг Беккенба-

уэра в завоевании Германией 

права на проведение миро-

вого чемпионата. Но пред-

седатель комитета налог с 

упомянутой суммы заплатил 

спустя 10 лет, после провер-

ки финансового ведомства 

Франкфурта-на-Майне. Что 

суд вполне может посчитать 

попыткой утаить доходы от 

фискального ока. А это в Гер-

мании считается тяжким 

преступлением, за которое 

карают всех без исключения. 

Пресса вспоминает, что пол-

года назад как раз вышел на 

свободу бывший президент 

«Баварии» Ули Хёнесс, кото-

рый отбывал срок за уклоне-

ние от уплаты налогов. 

Место для Кайзера Фран-

ца освободилось? Т

Если звезды гаснут, то это 
кому-нибудь нужно

Мишель Платини прощается с европейским футболом.

с. 1

с. 1
Да и те планы, что прозвучали 

пять лет назад, на XII съезде ЕР, 

сегодня греют душу. Тогда пред-

лагалось добиться темпов экономического 

роста в 6–7% в год, а за следующие пять лет 

войти в топ-5 крупнейших экономик мира. 

При этом подчеркивалось: рост экономики 

должен быть не сырьевой, а построенный 

на инвестициях, передовых технологиях, 

на повышении эффективности, на совре-

менной индустрии. Если честно, актуаль-

ность этого лозунга только выросла. Ведь 

стоило пасть ценам на сырье, как упала вся 

российская экономика. 

А где 25 млн высокотехнологичных 

рабочих мест – прикажете о них забыть? 

Как и тот факт, что количество средних и 

крупных предприятий в стране не только 

не увеличилось, но и существенно сократи-

лось – с 63 803 в 2011-м до 54 994 в 2016-м.

Крамолой выглядит из сентября 2016-

го и провозглашенное пять лет назад на-

мерение «в ближайшее время вслед за 

снижением инфляции обеспечить даль-

нейшее снижение ставок по ипотечным 

кредитам – стремиться к 6,5–7% годовых», 

«добиться понятных и справедливых цен на 

коммунальные услуги, усилить контроль 

за управляющими и коммунальными ком-

паниями»... 

Хотели как лучше. Очень, очень многое 

из прекрасных планов «партии власти», 

давным-давно имеющей большинство в 

парламенте, осталось на бумаге. Почему 

так получилось? Почему каждый раз ЕР, 

обнуляя прежнюю деятельность, устрем-

ляется в светлое будущее и снова строит 

планов громадье, забыв о том, что сулила 

избирателям в прошлом цикле? Без честно-

го анализа и поиска ответов на очевидные 

вопросы депутатам нового созыва не стоит 

и начинать работу в новой Госдуме. 

Коммунисты, назад!
Нельзя не вспомнить и о программных 

заявлениях партии с дореволюционным 

стажем – КПРФ. Они, как пальмы, вечно 

зелены. Посмотрите, с чем шли коммуни-

сты на предыдущие выборы. По пунктам: 

1) национализация ключевых отраслей 

промышленности; 2) новая индустриали-

зация страны; 3) возрождение российской 

деревни, достижение продовольственной 

безопасности; 4) новая финансовая поли-

тика; 5) пересмотр системы налогообложе-

ния; 6) эффективное взаимодействие науки 

и производства; 7) реализация комплекс-

ной программы «Покорение пространства».

Не будем вдаваться в анализ этих могу-

чих ударов по российскому капитализму. 

А точнее, замахов. Спросим только: а что 

было, кроме угроз? Да, у коммунистов нет 

решающего голоса в Думе. Но если про-

анализировать все законодательные ини-

циативы КПРФ за минувшую пятилетку, 

то не видно, чтобы депутаты от компартии 

Когда пряники были большими
Кстати, во время прошлой избиратель-

ной кампании въедливые экономисты по-

считали, во что вылилось бы исполнение 

всех обещаний Жириновского. В резуль-

тате получилась круглая цифра в 80 трлн 

рублей. Понятно, казна не пострадала, по-

скольку идеи ЛДПР предназначены вовсе 

не для реализации, а для оглашения. 

Впрочем, Владимир Вольфович не пере-

живает: в этом виде спорта для него главное 

не результат, а веселый процесс, который 

и гарантирует ему и его партии стабиль-

ный кусок в раскладе депутатских мест в 

Госдуме.

Микки Рурк, яблочко от «Яблока»
Упомяну в обзоре еще одну ретропартию – 

«Яблоко». Она у меня вызвала смешанное 

чувство – грусть, жалость, ностальгию. Что-

то подобное я испытал, когда не так давно 

полузабытый голливудский хулиган Мик-

ки Рурк вышел вдруг на российский ринг. 

Микки напускал на оплывшие мускулы 

грозный вид и даже выиграл нокаутом у 

какого-то бедолаги (как потом выяснилось, 

профессионального бездомного, согласив-

шегося на роль мальчика для битья). И та-

кой безнадегой веяло от этого зрелища...

Вот и в случае с возвращением на аре-

ну лидера «Яблока» Григория Явлинского 

вспоминается олимпийский лозунг незаб-

венного Кубертена: главное – не победа, а 

участие. В молодости, помнится, Явлин-

ский обещал России «большой скачок»: за 

500 дней перевести экономику страны на 

новые рельсы. С годами и десятилетиями 

иллюзии проходят. Вот и Григорий Алек-

сеевич отошел так далеко от всяческой 

конкретики, что его программа стала на-

поминать обточенный морем камень. Ну 

не за что зацепиться! Нельзя же всерьез 

воспринимать обещания типа «вернуть 

надежду» и «стать реальной альтернативой 

существующей власти».

Как-то его партия снизошла до конкре-

тики и пообещала раздать людям по 30 

соток земли в европейской части страны 

либо по 60 – за Уралом под индивидуальное 

строительство. Примечательно, что как раз 

эта идея уже частично реализуется государ-

ством на Дальнем Востоке, где желающие 

могут получить аж по гектару. 

Во всем остальном «яблочники» остают-

ся верными себе и обещают нечто очень 

обтекаемое: конституционным путем по-

строить в России правовое демократиче-

ское социальное государство, поддержать 

малый бизнес и современное аграрное про-

изводство, бороться против олигархии, 

коррупции, бесправия, национальной не-

терпимости и тоталитаризма. Такая по-

становка вопроса очень удобна и ни к чему 

не обязывает. Собственно, поэтому партия 

Явлинского с завидной стабильностью 

получает на всех выборах свои законные 

микроскопические проценты... Т

Предвыборные 

плакаты прошлых лет: 

все течет, но ничего не 

меняется.

Эдвард Сноуден. Патриот 
человечества

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

отчаянно пытались хотя бы приблизиться к 

реализации обещаний. Зато члены партии 

«бессребреников» регулярно попадают в 

скандалы, связанные с банальным воров-

ством и мздоимством, что мало их отличает 

от других политконкурентов.

Ни один из семи пунктов программы 

не выполнен, они плавно перекочевали в 

новую предвыборную концепцию КПРФ. 

Похоже, лидеры КПРФ решили: ну да, идеи 

не первой свежести, но не выбрасывать же 

добро...

Зачетная движуха
Признаем: по части обещаний никто не 

сравнится с Владимиром Жириновским и 

его ЛДПР. Чего только мы не слышали от 

него за эти годы! Помыть сапоги русского 

солдата в Индийском океане, ввести смерт-

ную казнь для наркоторговцев, выдавать 

по 100 тысяч рублей каждой женщине, 

которая пожелает искусственно забере-

менеть... Лидер ЛДПР периодически сулит 

раздачу слонов самым разным группам 

населения – и, как правило, ни один из 

посулов он и не пытается выполнить. Но, 

как говорят в молодежной среде, движуха 

зачетная. Получается нестандарт но, эф-

фективно (в плане ловли затурканного 

электората в сети) и для государства не-

обременительно. 

Даже по мелочам Владимир Вольфович 

не напрягается. Вот, например, грозил до-

биться возбуждения нового уголовного 

дела против знаковой фигуры из «Обо-

ронсервиса» Евгении Васильевой после 

ее скандального освобождения. А еще за-

крыть все «Макдоналдсы» по стране. Ли-

шить зарплаты депутатов, которые хрони-

чески не ходят на заседания Госдумы. Ну 

это же не на Марс слетать, мог бы, казалось, 

на чем-то сосредоточиться и добиться сво-

его. Куда там... 

Возвращение 
на арену 
лидера 
«Яблока» 
Григория 
Явлинского 
заставило 
вспомнить 
олимпийский 
лозунг 
Кубертена: 
главное – 
не победа, 
а участие
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•КРИМИНАЛ•

В обысках у полковника полиции 

Дмитрия Захарченко участво-

вали около 30 оперативников 

из разных подразделений ФСБ, 

Следственного комитета и Глав-

ного управления собственной 

безопасности МВД. «Нагнали 

людей из разных служб, чтобы 

ни у кого не было желания взять 

лишнее», – пошутил один из 

оперов. Но никто даже не улыб-

нулся.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Т
ем временем криминаль-

ная сумма росла на глазах. 

Первоначально планирова-

лось задержание полковни-

ка при получении взятки в 

7 млн руб лей, но при досмотре 

автомобиля нашли 15 млн. В 

квартире сестры в комнате, обо-

рудованной под банковский сейф, 

обнаружилось еще 2 млн евро и 

120 млн долларов в запечатанных 

банковских пачках – в пересчете 

на рубли 8 млрд. На четвертый 

день всплыли документы на шесть 

счетов в швейцарских банках 

(Rothschild Bank и в женевском 

отделении Dresdner Bank), откры-

тых на 53-летнего отца Дмитрия 

Захарченко. Общая сумма – около 

300 млн евро, то есть еще более 

20 млрд рублей. Тут уж стало дей-

ствительно не до смеха. 

Все-таки хорошо, что у нас мно-

го правоохранительных органов. 

Каждый хочет отличиться (или све-

сти счеты?), благодаря чему время 

от времени мы узнаем о громких, 

порой феноменальных преступле-

ниях. При этом мундиры мараются 

дегтем, ну да на такие мелочи не 

обращают внимания. Издержки 

уголовного производства.

Вот и в данном случае благодаря 

рвению одной спецслужбы страна 

узнала о полковнике, установив-

шем рекорд по сумме изъятых 

«криминальных» денег. Перед ним 

бледнеют экс-губернатор Сахали-

на Александр Хорошавин, у которо-

го конфисковали 1,2 млрд рублей, 

и экс-губернатор Коми Вячеслав 

Гайзер с миллиардом, и глава Та-

моженного комитета РФ Андрей 

Бельянинов, предъявивший при 

обыске особняка с антиквариатом 

килограммовый слиток золота и 

денежную наличность на жалкие 

100 млн.

Но дело даже не в сумме про-

писью, а в должности фигуран-

Что сторожу, то и имею
Если у полковника полиции обнаружили 30 млрд рублей, то сколько же 
спрятано в сейфе генерала?

та – врио начальника управления 

«Т» антикоррупционного главка 

(ГУЭБиПК) МВД России. Причем 

Захарченко входил в число вете-

ранов службы экономической без-

опасности МВД: работал в управ-

лении «П» (промышленность), 

курируя борьбу с преступностью 

в сфере потребительского рынка, 

был повышен до замначальника 

управления в главке ГУЭБиПК. 

Причем теперь выясняется, не-

которые коллеги и раньше за 

глаза называли Захарченко и его 

людей «колбасниками», считая, 

что параллельно они занимались 

крышеванием бизнеса. Почему 

же молчали?

Полтора года назад был аресто-

ван начальник антикоррупцион-

ного главка генерал-лейтенант 

Денис Сугробов и его заместитель 

генерал-майор Борис Колесников 

(впоследствии выбросился из окна 

Следственного комитета). Оба ге-

нерала обвинялись в «создании 

673,6 млн пассажиров перевезли
поезда и электрички РЖД в январе – августе 2016 года. 

Это на 0,7% меньше, чем годом раньше

Российская промышленность
в августе выросла на 0,7% в годовом выражении. 

С начала года рост составил 0,4%, сообщил Росстат
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Игорь Николаев 
директор Института стратегического 

анализа ФБК 

– Вообще-то большинство граждан такой 
вопрос не волнует. Ибо денег нет, а люди дер-
жатся. Ну а обеспеченным гражданам еще не 
поздно прикупить немного валюты из праг-
матических соображений. Налицо база для 
ослабления рубля, причем вне зависимости от 
выборов. Это слабая макроэкономика, низкие 
цены на нефть, продление санкций, ожидаемое 
повышение ставок ФРС в США. Вот главные 
факторы, играющие против рубля. Но и ожида-
ния людей тоже оказывают влияние. Всем по-
нятно, что финансовые власти поддерживали 
рубль для положительных результатов на выбо-
рах. Политика ЦБ по повышению нормативов 
валютного резервирования способствовала 
тому, что курс доллара не рос. Но такие меры не 
могут длиться долго. 

Валентин Катасонов
профессор кафедры международных 

финансов МГИМО 

– Может случиться нечто похожее на декабрь 
2014-го. Почему не воспользоваться этим 
инструментом, если он есть в руках у наших гео-
политических противников? Да и внутри России 
есть силы, создающие условия для обвала на-
шей валюты. Тот же Центробанк не зря отпустил 
рубль в свободное плавание, и теперь финансо-
вые власти даже не заикаются об ограничении 
на свободное перемещение капиталов. Так что 
сейчас лучше вкладывать свободные средства 
во что-то надежное и необходимое. Кто-то по-
купает землю, сельхозинвентарь, драгоценные 
металлы. Можно сделать запасы каких-то 

продуктов. А если у вас есть и земля, и еда – по-
смотрите вокруг, помогите нуждающимся. Тоже 
полезная инвестиция. Переводом рубля в дру-
гие валюты особенно не стоит увлекаться: все 
хорошо в меру. Самое лучшее – распределить 
сбережения на несколько валют, совершить 
полезные и долгосрочные вложения. А лично 
мои доходы не столь велики, чтобы этим зани-
маться. Да и вопросами семейной экономики 
занимается в основном жена. 

Вадим Дымов
бизнесмен, основатель компании 

«Дымов»

– Прямо после выборов ожидать падения руб-
ля не стоит. Но готовым нужно быть ко всему. 
Наша компания держит средства для текущих 
операций в рублях. А личные сбережения рас-
пределяем по-разному. Но я не вижу особен-
ного риска хранить деньги в рублях. Инфляция 
в этом году минимальная. 

Ирина Ясина
экономист

– Почти два года ЦБ пользуется плавающим 
курсом. Нет интервенций на валютном рынке. 
Ценообразование на рубль абсолютно свобод-
ное. Поэтому инструментов что-то держать не 
существует. Центробанк экономит резервы, 
которые уменьшались до декабря 2014-го. Он 
сознательно лишил себя возможности давле-
ния на курс. Сейчас рубль стабилен, поскольку 
стабильна цена на нефть. И нефть здесь – 
главный критерий, уж явно не выборы. Так что 
лучше воздержаться от перевода сбережений 
в другие валюты.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вы во что вложились?
Накануне парламентских выборов появились прогнозы о предстоящем ослаблении 

курса рубля. Правительству так проще всего сократить бюджетный дефицит 

и выполнить социальные обязательства. Но как вести себя гражданам в таких 

условиях? Во что вкладывать сбережения, чтобы уберечь их от инфляции? 

ВОПРОС «ТРУДА»

Сразу в нескольких регионах 
страны супермаркеты торговой 
сети «Светофор» перестали отпу-
скать покупки ниже определен-
ной суммы. Людям предлагали 
приобрести в магазине что-то 
еще, а в случае отказа просили 
покинуть торговый зал.

В Свердловской области, 
Респуб лике Татарстан, Красно-
ярском крае в сети «Светофор» 
на кассах появились объявле-
ния, что размер минимального 
чека составляет где 200, где 
300, а где и вовсе 400 рублей. 
То есть зайти просто за бато-
ном хлеба или пакетом моло-
ка теперь уже не получится. 
Естественно, покупатели были 
возмущены и искренне недоуме-
вали по поводу того, зачем круп-
ной торговой сети понадобилось 
таким нелицеприятным спосо-
бом избавляться от части кли-
ентов. Неужели дела настолько 
хороши, что менедж мент 
решил отсечь наиме-
нее платежеспособную 
аудиторию и сконцен-
трировать усилия на 
продвижении товаров 
для среднего и верхнего 
среднего класса?

В самой компании 
такой шаг объясняют 
витиевато: мол, биз-
нес-модель торговой 
сети строится на принципах 
мелкооптовой торговли, кото-
рые позволяют обеспечивать 
хорошие обороты и держать 
цены на более привлекатель-
ном уровне, чем у конкурентов. 
А коль речь не о розничной, а 
о мелкооптовой торговле, то и 
нарушения прав потребителей 
нет, тем более что установления 
минимального размера чека в 
магазине нет – эта мера носит 
рекомендательный характер. 
Однако о последнем узнают 
далеко не все, а только продви-
нутые и упорные граждане, ко-
торые как следует поскандалят с 
менеджерами магазина.

Впрочем, Роспотребнадзор 
не стал делать вид, что купился 
на «рекомендательные» улов-
ки, и начал в отношении сети 
«Светофор» проверку, которая 
для компании обернется как 
минимум серьезными штрафа-
ми. Контролирующее ведомство 
исходит из того, что закон «О тор-
говле» один как для розничных, 
так и для оптовых участников 
рынка. А раз так, то введение по-
купательского минимума – это 
откровенное нарушение прав 
потребителей.

Понимая идиотизм ситуации, 
кассиры некоторых супермар-

кетов решают проблему суммы 
покупки самостоятельно. Видя, 
что у кого-либо из покупателей 
в очереди товаров на ленте 
заведомо мало, они просто не 
закрывают предыдущий чек и 
добивают в него небольшие сум-
мы. Понятно, что это не совсем 
правильно, но зато позволяет 
избежать скандалов.

Так кому, а главное, зачем ну-
жен весь этот цирк? Ответ свя-
зан с кризисными явлениями, 
которые переживает сетевая 
торговля. В минувшие выходные 
холдинг «Ромир» опубликовал 
результаты масштабного иссле-
дования, посвященного покупа-
тельской активности в различ-
ных регионах нашей страны. Из 
обнародованных цифр следует, 
что основная масса людей не 
видит поводов для оптимизма 
и продолжает экономить на са-
мом необходимом. 

Как следствие, с нача-
ла года наблюдается устойчивая 
тенденция к снижению размера 
среднего чека в супермаркетах. 
В абсолютных цифрах сильнее 
всего он уменьшился в столич-
ном регионе (с 663 до 641 руб-
ля), а в процентах – на Урале 
(на 5,4 пунк та). А с учетом нако-
пленной инфляции сокращение 
чека в разных регионах состав-
ляет уже 15 и более процентов.

Сильнее всего падение по-
купательской активности бьет 
именно по сетевым супермарке-
там нижнего ценового сегмента 
и гипермаркетам, где размер 
среднего чека за последний 
год усох почти на четверть и со-
ставляет на сегодняшний день 
498 рублей. Исходя из этих 
данных становится понятно, что 
действия менедж мента торго-
вой сети «Светофор» – это ни 
в коем случае не самодурство, 
а попытка любыми способами 
улучшить показатели. Вот толь-
ко не получится ли так, что в по-
гоне за красивой цифрой чека 
уйдут на второй план реальные 
проблемы торговой бизнес-мо-
дели, что чревато падением до-
верия покупателей и, как след-
ствие, оборотов и прибыли. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

199 рублей — уже не деньги

ПОЧЕМУ?

Показательный 
факт: сегодня 
«делом 
полковника 
Захарченко» 
занимается глава 
администрации 
президента РФ 
Антон Вайно. 
Видимо, больше 
некому

Во Владимирской 

области, где не-

мало пенсионеров 

спасается от нищеты «тихой 

охотой» с последующей про-

дажей найденных грибов, 

против них принят специ-

альный закон, по которому 

нестационарное осуществле-

ние торговли «влечет пред-

упреждение или наложение 

административного штрафа 

на граждан в размере от 500 

до 2000 рублей». В местной по-

лиции с гордостью отчитыва-

ются: еженедельно составля-

ется несколько протоколов за 

нарушения. 

В Кузбассе местные власти 

вроде бы понимают важность 

торгового мини-бизнеса. 

Кое-где даже сооружают му-

ниципальные рыночки с бес-

платными местами для «не-

организованных частников» 

на сельских перекрестках. 

А торговцы обходят их сторо-

ной – и на большую дорогу: 

«Здесь проезжим можно про-

дать, а в поселке кому нужны 

наши овощи-фрукты – ведь у 

каждого свои растут!» 

На недавней встрече пре-

мьер-министра Дмитрия 

Медведева в Курской области 

с представителями садоводче-

ских, огороднических и дач-

ных хозяйств председатель 

Союза садоводов России Олег 

Валенчук попросил: «Если 

мы возьмем цифры, то 90% 

ягод выращивают садоводы, 

62–63% – это картошка садово-

дов, 64% –огурцы и помидоры. 

Да, это не товарная продукция, 

но в среднем 50% продукции 

остается у садоводов. Раз оста-

ется, давайте поможем им ре-

ализовать?..»

После той встречи роди-

лось поручение премьера 

Минпромторгу: «Представить 

предложения в правительство 

об улучшении условий сбыта 

гражданами, занимающими-

ся садоводством, огородниче-

ством и дачным хозяйством, 

произведенной сельскохозяй-

ственной продукции». Но пока 

ведомство разродилось лишь 

текстом правительственного 

постановления об установле-

нии доли торговых мест, пред-

назначенных для частников на 

существующих рынках. 

Между тем глава прави-

тельства имел в виду совсем 

иное (процитируем): «По по-

воду реализации продукции. 

Тема на самом деле абсолютно 

правильная и важная. Если в 

1990-е для многих наших лю-

дей садоводческие товари-

щества и свои участки были 

способом выжить, то сейчас 

ситуация несколько другая. У 

многих возникают определен-

ные возможности и что-то про-

дать. Эти возможности надо 

использовать».

Кстати, некоторые пред-

ложения на сей счет имеются. 

Еще три года назад Законода-

тельное собрание Республи-

ки Карелия внесло в Госдуму 

законопроект, выводящий 

из-под действия закона «Об 

основах государственного 

регулирования торговой дея-

тельности в РФ» отношения, 

связанные с деятельностью по 

розничной продаже товаров, 

осуществляемой гражданами 

на железнодорожных станци-

ях (продуктов садоводства, 

огородничества, рыболовства, 

ягод, грибов и др.). По мнению 

карельских законодателей, 

это «будет способствовать ре-

шению проблемы занятости 

населения, проживающего в 

малых городах и сельских на-

селенных пунктах». 

Есть предложения и по 

частной торговле на автостра-

дах, большинство из которых 

все равно требуют рекон-

струкции: там, где магистра-

ли проходят вблизи сельских 

поселений, предусмотреть 

еще в проектах специальные 

торговые места – с отводами 

для парковок. Проезжему люду 

будет интересно, удобно и без-

опасно, а местным жителям – 

прибыльно! 

P.S. Но пока власть делает все, 
чтобы отбить у россиян всякую 
охоту к любому предпринима-
тельству. Хотя история всех 
времен и народов учит: началом 
любому делу всегда и везде была 
торговля. Однако Россия и здесь 
идет «своим путем»: по данным 
Росстата, только за 2006–
2014 годы в стране уничтожены 
тысячи розничных рынков, а 
совокупное число торговых мест 
на них сократилось втрое – с 
1203,2 тысячи до 394,4 тысячи. 
Доля продажи товаров на таких 
рынках в объемах оборота роз-
ничной торговли в России снизи-
лась с 19,6 до 8,8%. 

Где же торговать нашему кре-
стьянину-единоличнику, фермеру, 
дачнику? Т

Вишневый сад, осень-2016
с. 1

На столичных рынках торгуют совсем не фермеры и не 

огородники.
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орг преступного сообщества» 

(ОПС) в своем главке. Входил ли 

полковник Захарченко в это ОПС – 

неизвестно: суда по тому делу еще 

не было. А в период следствия один 

из сотрудников главка заявил жур-

налистам под диктофон: «При Су-

гробове мы перестали брать взят-

ки и крышевать бизнес». Значит, 

до Сугробова – брали?

А уж после, как видим, крыше-

вание продолжилось на всю ка-

тушку. Это понятно не только по 

истории полковника Захарченко. 

Вспомним недавние аресты ру-

ководителя Главного следствен-

ного управления Следственного 

комитета России (СКР) Алексан-

дра Дрыманова и его первого зама 

Дениса Никандрова, а также ру-

ководителя службы собственной 

безопасности СКР Михаила Мак-

сименко – за получение пятимил-

лионной (в евро) взятки от вора в 

законе Шакро Молодого. Кстати, 

при обыске квартиры Никан-

дрова было найдено «всего» 400 

тысяч евро. А еще вспомним, как 

в феврале президент Владимир 

Путин уволил десять генералов-

силовиков, включая двух замов 

начальника Следственного коми-

тета России, а в апреле – еще во-

семь генералов. Если дальше так 

пойдет в наших правоохранитель-

ных органах, никаких генералов 

не напасешься. Или, может быть, 

наоборот: в этих рядах требуется 

поголовная чистка?

«Коррупционные скандалы по-

следнего времени – показатель 

того, что реформа МВД провали-

лась, – утверждает последний ру-

ководитель Центра общественных 

связей КГБ СССР генерал-майор 

ФСБ в запасе Александр Михай-

лов. – Правоохранительная систе-

ма стала инкубатором для «блат-

ных». Они приходят с чувством 

собственного превосходства, 

сразу же получают руководящие 

должности. Естественно, ощуща-

ют себя людьми, схватившими 

Бога за бороду... Элементарно не 

задумываются о последствиях и 

своем будущем. Такую порочную 

систему надо менять, а ее людей – 

Захарченко, Сугробова и им подоб-

ных – вычищать до донышка…»

Но кто будет заниматься «чист-

кой» – вот вопрос. Показательный 

факт: сегодня «делом полковника 

Захарченко» занимается глава ад-

министрации президента РФ Ан-

тон Вайно. Видимо, больше некому. 

Не потому ли так много у нас в 

стране стало появляться «оргпре-

ступных группировок»: банда го-

родских и районных прокуроров, 

крышевавшая игорный бизнес в 

Подмосковье, банда генерала Су-

гробова в МВД, преступная груп-

па губернатора Хорошавина на Са-

халине, подельники губернатора 

Гайзера в Республике Коми...

В апреле арестовали трех жу-

ликов за обкрадывание специ-

ального летного отряда «Россия», 

перево зящего высших должност-

ных лиц страны. Теперь к ним 

присоединили (под домашним 

арестом) генерального директора 

отряда Яро слава Одинцова – ока-

зывается, с его ведома мошенники 

проделывали свои делишки. 

Попутно собирается материал 

на «банду банкиров» – из числа раз-

воровывающих активы, а потом 

скрывающихся за границей. Глава 

ЦБ Эльвира Набиуллина на встрече 

в Кремле попросила рассмотреть 

вопрос об ограничении выезда за 

рубеж руководителей «банков с 

признаками вывода активов». 

Однако беда в том, что у нас 

правоохранительные органы «сна-

чала дают возможность банкирам 

беспрепятственно скрыться, а по-

том сетуют на несовершенство за-

конов», – говорит партнер Westside 

Advisors Сергей Водолагин. Вот 

только не дают, а продают. Бла-

годаря предупреждению Захар-

ченко успел улететь в Лондон, 

Михаил Слободин, обвиняемый 

во взяточничестве по «делу энер-

гетиков», – в Коми. Хотя плата за 

эти услуги, вероятно, была каплей 

в денежном мешке, найденном у 

высокопоставленного борца с рос-

сийской коррупцией... Т
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России нужно опираться не на Запад, а на Юг,
не на мифическую «дружбу народов», а на соображения здравого смысла и прагматизм. 

Но главная опора России – это собственный народ

•БОРЬБА ИДЕЙ•

«Одна из задач современной 

российской литературы – 

в правильном свете препод-

нести нашу страну, показать 

ее богатую культуру и вели-

кую историю, продемонстри-

ровать силу русского языка. 

Обратите внимание, курсы 

русского языка в мире поль-

зуются огромной популярно-

стью, уже очереди выстраи-

ваются, не хватает мест для 

всех желающих», – отметил 

Владимир Жириновский.

Он также добавил, что в шко-

лах изучение русского языка 

должно вестись весь период 

обучения, а количество вы-

деляемых на это часов нужно 

увеличить.

ЕЛЕНА СВИБЛОВА

О
т темы русского языка 

лидер ЛДПР перешел к 

более широкой теме рус-

ского народа – к нацио-

нальной идентичности. 

«В современном российском 

обществе есть довольно острый 

конфликт – между сторонника-

ми трех этапов развития нашей 

страны. Это царский, советский 

и современный этапы, – напом-

нил Владимир Вольфович. – 

Нужно примирить общество, 

прекратить споры на эту тему. 

Пока этого не произойдет, в 

обществе будет сохраняться 

напряженность». 

Русским необходимо 
равноправие
Владимир Жириновский отме-

тил, что с укреплением нацио-

нальной идентичности тесно 

связан вопрос русского народа. 

В годы Первой мировой войны 

его истребляли австро-венгер-

ские войска, а на территории 

современной Украины навя-

зывали термин «украинцы», 

уничтожали национальное 

самосознание. Как напомнил 

лидер ЛДПР, в годы революции 

большевики строили свою си-

стему на костях русского наро-

да. «Русский народ больше всех 

пострадал в XX веке. А сейчас 

в России он даже не упомина-

ется в Конституции. Пора это 

исправить, пора дать русским 

равные права со всеми други-

ми народами России. И хватит 

использовать термин «россия-

не», пора восстановить русский 

народ!» – настаивает Владимир 

Жириновский.

По словам политика, русские 

нуждаются в элементарном рав-

ноправии. «Мы всегда защища-

ли русских, поскольку только 

русские страдали почти во всех 

бывших советских союзных 

республиках. Только русских 

ограничивают в политических 

правах в Прибалтике. Именно 

русских убивают и бомбят на 

Донбассе. Русских так зомби-

ровали на Украине, что они уже 

сами не знают, украинцы они 

или русские. И только мы этот 

вопрос открыто поднимаем», – 

подчеркнул лидер ЛДПР.

Владимир Жириновский ука-

зал, что речь не только о равно-

правии русских в мире, но и о 

равноправии внутри страны, в 

России. Во-первых, по мнению 

политика, необходимо заме-

нить в преамбуле Конститу-

ции РФ строку «Мы, многона-

циональный народ Российской 

Федерации...» на «Мы, русские и 

другие народы России...». Также 

следует законодательно при-

знать статус русского народа 

как государствообразующей 

нации.

Лидер ЛДПР напомнил также 

об уголовной статье 282, кото-

рую требует отменить его пар-

тия. Владимир Жириновский 

считает, что это антирусская 

статья, потому что среди осуж-

денных по ней практически 

встречаются только русские. 

«Во-первых, ЛДПР не приемлет 

наличие такой дискриминаци-

онной, антирусской нормы за-

кона, во-вторых, выступает ка-

тегорически против наказания 

ЛДПР – за Русский мир
7 сентября Владимир Жириновский посетил книжную ярмарку на ВДНХ, где ознакомился с новинками литературы 
и представил стенд ЛДПР

Внешняя политика 
России, уверен 
лидер ЛДПР, 
должна быть 
более жесткой. 
России следует 
целеустремленнее 
отстаивать свои 
собственные 
интересы 
и прекратить 
раздачу 
национальных 
богатств 
за мнимую дружбу 

40 млн 
русских остались без 
Родины после распада СССР. 
Многие, напомнил Владимир 
Жириновский, подверглись 
унижениям и репрессиям 
в южных республиках и 
были вынуждены бежать, а 
в Прибалтике сотни тысяч 
русских и сегодня считаются 
«негражданами»

На книжной ярмарке Владимир Вольфович был, как всегда, в центре внимания.

за выражение своего мнения», – 

считает Владимир Вольфович.

Пора исправить ошибки 
прошлого
При этом лидер ЛДПР особо под-

черкнул, что ЛДПР – вовсе не на-

ционалистическая партия. «Мы 

с большим уважением отно-

симся ко всем народам России. 

Но есть проблемы, связанные 

с правами русского народа».

По словам Владимира Жи-

риновского, проблема прав 

русских связана с ошибками в 

советской национальной поли-

тике. «Ведь в Российской импе-

рии все было в порядке и с рели-

гиозной принадлежностью, и с 

национальной. Но большевики 

уничтожили религию и иско-

веркали национальный вопрос, 

они создали искусственный со-

ветский народ. Но вот ушел в 

историю Советский Союз, со-

ветская власть, а где советский 

народ? Он остался в безвоздуш-

ном пространстве...»

Таким образом, сделал вы-

вод лидер ЛДПР, советские 

ошибки были унаследованы 

новой Россией. Свою позицию 

Жириновский объясняет так: 

«Вы в Европе видели, чтобы в 

какой-то конституции было на-

писано «мы, многонациональ-

ный народ Франции»? Везде 

«мы – французы», «мы – немцы», 

«мы – итальянцы», «мы – греки»! 

Только у нас абстрактно – «мы, 

многонациональный...». Какой 

народ? Никакого, значит! Если 

многонациональный – значит, 

никакого народа, получается, 

просто нет! Придумали дурац-

кое название «россияне»! Вы 

можете себе представить, на-

пример, такой народ, как фран-

цияне? Или германияне?»

Вла димир Жириновский 

призвал «дать пространство для 

русского народа – это русский 

мир, везде, где живут русские», 

помочь русским и на Украине, 

и в Прибалтике, и в тех регио-

нах бывшего СССР, где русские 

испытывают притеснения и 

ограничения. 

Русские, как подчеркнул ли-

дер ЛДПР, самый пострадавший 

в XX и XXI веках народ: геноцид 

русских в годы Первой мировой 

войны, большевистский пере-

ворот и Гражданская война, 

убившая 12 млн русских, голод 

и репрессии, сгубившие цвет 

русского общества, затем Вели-

кая Отечественная война, в ко-

торой погибло 29 млн советских 

граждан, большинство из кото-

рых опять же русские. В конце 

1980-х и в 1990-е СССР затрещал 

по швам и раскололся, а русские 

оказались самым большим раз-

деленным народом. Представь-

те: 40 млн русских остались без 

Родины! Многие, напомнил 

Владимир Жириновский, под-

верглись унижениям и репрес-

сиям в южных республиках и 

были вынуждены бежать, а в 

Прибалтике сотни тысяч рус-

ских и сегодня считаются «не-

гражданами». 

Лидер ЛДПР отметил, что 

даже в России те русские, кто 

решил вернуться на свою исто-

рическую Родину, вынуждены, 

как известно, проходить все 

круги ада и годами унижать-

ся, чтобы получить российский 

паспорт. «Пора прекратить это! 

Время построить наш общий 

Русский дом!» – настаивает 

Жириновский.

От национальных 
республик – к губерниям
Главная же проблема, унасле-

дованная от советской нацио-

нальной политики, по словам 

Владимира Жириновского, это 

государственное устройство. 

«Нет в мире страны, где было 

бы деление на регионы по на-

циональному принципу. Это так 

или иначе ведет к сепаратизму, 

к расколу страны. Это было 

ошибкой Ленина при создании 

СССР. Так почему ее не испра-

вить теперь? Ленин давно уже 

умер, а мы продолжаем жить на 

его наследстве, которое крайне 

опасно для государства».

Вот и СССР, уверен лидер 

ЛДПР, распался именно из-за 

национального деления стра-

ны. «Напомню о ГКЧП. Члены 

советского правительства по-

пытались остановить развал 

СССР. Но было уже поздно. 

Только ЛДПР поддержала ГКЧП. 

Все испугались, никто слова не 

сказал, ни один офицер, ни одна 

общественная организация! 

Я один вышел на Манежную 

площадь и спорил!» – напоми-

нает Жириновский.

Но критика национальной 

политики СССР, по мнению ли-

дера ЛДПР, не означает, что сле-

дует отринуть, перечеркнуть 

70 лет советского периода. На-

против, считает Владимир Жи-

риновский, необходимо исто-

рическое примирение эпох. 

«Почему мы не можем принять 

акт исторического примире-

ния: царская Россия, советская 

Россия и новая Россия? ЛДПР 

внесла такой проект постанов-

ления на рассмотрение Госду-

мы, но второй год Комитет по 

конституционному законода-

тельству и госстроительству не 

вносит его даже в повестку дня». 

В том же комитете, добавил 

Владимир Жириновский, пы-

лится еще один исторический 

проект постановления ЛДПР 

«Об ошибках горбачевского и 

ельцинского периодов управ-

ления».

От «дружбы народов» – 
к прагматизму 
и здравому смыслу
Русский мир в понимании ли-

дера ЛДПР – это и защита рус-

ских, и защита интересов Рос-

сии во всем мире. «Огромное 

внимание мы всегда уделяли 

международным отношениям. 

У ЛДПР 25-летний опыт между-

народной деятельности. Десят-

ки наших депутатов защищали 

интересы России за границей: в 

Страсбурге на межпарламент-

ской ассамблее Совета Европы, 

участвовали в ассамблее НАТО, 

ОБСЕ. У меня десятки высту-

плений в Страсбурге в защиту 

нашей страны. А кто привез 

французских депутатов в Крым? 

Депутат Госдумы от ЛДПР, зам-

руководителя делегации Госду-

мы в ПАСЕ Леонид Слуцкий». 

Именно ЛДПР, отметил Влади-

мир Жириновский, имеет сот-

ни контактов с зарубежными 

партиями и депутатами, ведет 

насыщенную международную 

деятельность. 

Отдельно лидер ЛДПР оста-

новился на позиции партии по 

Украине. «Мы пытались оста-

новить парламент при рати-

фикации договора «О дружбе» 

с Украиной, принятый в 1997 

году, уговаривали не ратифи-

цировать Харьковские соглаше-

ния с Украиной в 2010 году. Но 

думское большинство нас тогда 

не поддержало, – продолжает 

Владимир Вольфович. – Мы 

останавливали: не надо! Вы 

видите, что на Украине проис-

ходит! Ратификацией договора 

«О дружбе» мы признали грани-

цы – и теперь Украина в крови! 

А если бы не было ратификации 

того договора, 1997 года, Укра-

ина не имела бы права сегод-

ня вообще ничего делать – нет 

границ, мы можем свои войска 

вводить куда угодно: эта терри-

тория никак не обозначена...» 

Также, отметил Владимир 

Жириновский, у ЛДПР есть 

жесткая негативная позиция 

по поводу концепции «дружбы 

народов». Так, ЛДПР всегда ка-

тегорически выступала против 

прощения долгов другим стра-

нам мира, задолжавшим нам в 

совокупности более 150 млрд 

долларов. «Ведь это продолже-

ние неправильной ленинской 

внешней политики – содержать 

полмира. Сейчас у нас нет денег 

на это, но мы все равно кормим 

все бывшие союзные советские 

республики. И это ошибка, и 

Украина наглядно показала нам 

это. Мы пытались с ней догово-

риться только через пряник, без 

кнута. И что мы получили в ито-

ге?» – вопрошает Жириновский.

Внешняя политика России, 

уверен лидер ЛДПР, должна 

быть более жесткой. России 

следует целеустремленнее от-

стаивать свои собственные 

интересы и прекратить раз-

дачу национальных богатств 

за мнимую дружбу. «Это была 

одна из крупнейших ошибок на-

шей страны в прошлом веке, и 

повторять ее ни в коем случае 

нельзя. Отношения с другими 

странами нужно строить ис-

ходя из прагматичных сообра-

жений», – говорит известный 

своей прямотой политик. 

Еще одна ошибка, на кото-

рую указал Владимир Жири-

новский, это постоянная ори-

ентация на Запад. «Сегодня 

впервые за тысячу лет Россия 

скорректировала курс внешней 

политики, мы повернулись на 

юг – в сторону Турции, Ирана 

и арабского мира. Такой внеш-

неполитический поворот ЛДПР 

предсказывала еще в начале 

1990-х, и сейчас наш прогноз 

сбылся», – заявил лидер партии.

Главная опора страны – 
собственный народ
Итак, России нужно опираться 

не на Запад, а на Юг, не на ми-

фическую «дружбу народов», 

а на соображения здравого 

смысла и прагматизм. Но глав-

ная опора России, подчеркнул 

Владимир Жириновский, – это 

собственный народ. «Мы свои-

ми действиями уже доказали 

неоднократно, что мы стоим на 

защите нашего народа, нашей 

страны, – говорит лидер ЛДПР. – 

Наша партия, как мощный ле-

докол, идет по любому маршру-

ту к одной цели, пробивая лед 

любой толщины, чтобы улуч-

шалась жизнь страны, чтобы 

рос авторитет страны, чтобы 

выше доходы были у наших 

граждан, чтобы были лучше 

продукты в магазинах, чтобы 

не было фальшивых лекарств, 

не было паленой водки. Чтобы 

Россия давала всему миру при-

мер правильного отношения к 

своему народу, к своей государ-

ствообразующей нации, ко всем 

своим гражданам.» Т
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Мы надеемся на победу на выборах 18 сентября, 
но эта победа зависит только от вас, от избирателей

•КРУПНЫЙ ПЛАН•

Первые победы
ЛДПР – это первая политическая партия, 

созданная в бывшем СССР. Мы провели 

свое учредительное собрание  13 декабря 

1989 года, 27 лет назад. С тех пор мы уже 

много раз участвовали в выборах, каждый 

раз проходили в парламент и тем самым 

доказали, что мы самые смелые, муже-

ственные, честные.

Уже в 1991 году только ЛДПР как по-

литическая партия выдвинула своего 

кандидата на выборах первого прези-

дента России – лидера ЛДПР Владимира 

Жириновского. Ни одна другая партия 

не смогла тогда этого сделать. И он занял 

третье место, впереди были только Борис 

Ельцин и поддержанный КПСС бывший 

председатель правительства Николай 

Рыжков. И такой результат был успехом 

для ЛДПР.

ЛДПР запретили на один месяц на тер-

ритории Москвы в сентябре 1991 года, по-

тому что мы выступили в защиту СССР, а 

все остальные разбежались, испугались. 

Где был Зюганов, где был Явлинский, где 

они все были тогда, в том страшном 1991 

году? ЛДПР единственная защищала 

СССР, а советские коммунисты его сдали, 

предали, бросили. Сидели и молчали – 

ждали, чья возьмет.

В 1993 году только благодаря поддержке 

ЛДПР была принята Конституция РФ. В 

ней было много недостатков, она слишком 

авторитарна, слишком мало полномочий у 

Госдумы, но другой вообще не было, пото-

му что своим незаконным указом №1400 

Ельцин остановил действие последней со-

ветской Конституции. По новому главно-

му документу страны смогли в том же году 

провести выборы в новый парламент, на 

которых ЛДПР победила, создав большую 

фракцию из 64 депутатов. 

За эти 26 лет в Госдуме мы приняли ты-

сячи законов, по которым живет Россия. 

Удалось также остановить многие плохие 

законы. Например, мы смогли остановить 

закон о введении платы за учебу в старших 

классах школы, который рассматривался 

в 1994 году. 

Мы в 1996 году защитили парламент. 

Солдаты уже стояли у дверей наших ка-

бинетов, Ельцин хотел разогнать Госдуму 

в связи с тем, что мы отменили ратифи-

кацию Беловежских соглашений. Но мы 

выстояли, и парламент устоял.

В 1999 году, если бы не позиция ЛДПР по 

импичменту Ельцина, президент подпи-

сал бы указ о роспуске Госдумы и запрете 

КПРФ. Снова только благодаря ЛДПР Гос-

дума была сохранена, а КПРФ не оказалась 

под запретом. 

Мы своими действиями уже доказали 

неоднократно, что мы стоим на защите 

нашего народа, нашей страны. ЛДПР, как 

мощный ледокол, идет по любому марш-

руту к одной цели, пробивая лед любой 

толщины, чтобы улучшалась жизнь стра-

ны, чтобы рос авторитет страны, чтобы 

выше были доходы у наших граждан, что-

бы были лучше продукты в магазинах, 

чтобы не было фальшивых лекарств, не 

было паленой водки. 

Победим коррупцию!
В области борьбы с коррупцией только мы 

предлагали жесткие меры, которые мог-

ли бы привести к реальным результатам. 

И есть конкретные примеры. В Смолен-

ской области губернатор от ЛДПР Алексей 

Островский. По инициативе партии он соз-

дал многопартийную администрацию, у 

него один зам от «Единой России»,  другой – 

от коммунистов. И мы видим сегодня 

результаты: коррупция там в 2016 году 

стала ниже в два раза, инвестиционный 

климат заметно улучшился. Очень много 

денег приходит в регион, а губернатор и 

его чиновники создают хорошие условия 

для малого и среднего бизнеса, для того, 

чтобы местные производители сельскохо-

зяйственной продукции могли ее спокойно 

продать. Именно для этого был создан спе-

циальный рынок «Смоляне для смолян». 

На примере одной области мы показали, 

что можно добиваться успехов.

В других регионах результаты хуже, да 

и в масштабах всей страны борьба с взя-

точничеством ведется неэффективно. 

Аресты продолжаются – это хорошо, но 

это не останавливает коррупцию.

Между тем борьба с коррупцией может 

стать для государства важным источни-

ком дохода. Известно, что оборот в сфере 

госзакупок превышает 29 трлн р ублей. 

Однако наш закон о контроле государства 

за чистотой и прозрачностью госзакупок 

до сих пор не принят и пылится в Госдуме.

Экономика: навести порядок 
в финансах!
В России не смогли добиться успехов фи-

нансовой амнистии, потому что амни-

стия не была полноценной. Только ЛДПР 

предлагала самое лучшее решение – вы-

Только ЛДПР!
Своими действиями ЛДПР неоднократно доказывала, что она стоит на защите нашего народа, нашей страны

Мы доказали своей работой силу и мощь 
ЛДПР, наша партия заслужила свои 
победы, заслужила право победить 
на выборах 18 сентября. 
И мы обращаемся ко всем членам ЛДПР, 
всем нашим активистам, сторонникам, 
всем гражданам России – поддержите 
ЛДПР, №7 в бюллетене для голосования! 
Поддержите всех наших кандидатов 
во всех одномандатных округах! По всей 
стране их более 200 человек. В случае, 
если у нас будет большая фракция 
в Госдуме, мы сможем выполнить все 
наши обещания

 №7  
в бюллетене 
на выборах в Госдуму!

брать специальный банк, где полностью 

была бы гарантирована тайна вкладов, 

чтобы никто и никогда не имел права по-

интересоваться, получить информацию, 

сколько денег у человека на счету, откуда 

он взял их и т. д. – без этого люди деньги 

не вернут. А ведь у нас за рубежом гуляет 

сумма, эквивалентная пяти бюджетам 

страны. Только с 2014 года выведено за 

рубеж 7 трлн рублей – эти деньги могли 

бы работать здесь, у нас. Кроме того, мы 

сами заставляем наших бизнесменов 

брать деньги в зарубежных банках под 

маленький процент, а сами накачиваем 

эти банки, отправляя до трети бюджета 

за рубеж, считая, что там они лучше со-

хранятся.

Только ЛДПР предлагает сегодня ввести 

временные валютные ограничения, так 

делают многие зарубежные страны, чтобы 

прекратить вывод денег из страны. 

Мы убеждены, что курс рубля совершен-

но неоправданный, наш рубль обеспечен 

огромными ресурсами нашей страны, но 

за зеленую бумажку – доллар – мы сегодня 

даем 65 рублей – это в 100 раз больше, чем 

давали при советской власти, – 65 копеек.

Одна из причин наших финансовых 

неудач – это отсутствие контроля за ЦБ. 

Он должен быть подчинен Госдуме или 

правительству. 

Надо давать напрямую заводам и фа-

брикам связанные кредиты под малый 

процент – только на развитие производ-

ства. Сейчас кредиты можно получить 

только в банках, и из-за этого мы никогда 

не сможем эффективно развивать нашу 

экономику. 

Чтобы исключить валютные спекуля-

ции, нужно заставить компании продавать 

всю валютную выручку, тогда в бюджете 

России и в рублевом эквиваленте будет 

больше денег. 

Пора навести порядок в кредитной и 

налоговой политике. Прежде всего мы 

должны понизить налог на добавленную 

стоимость (НДС) – он не стимулирует раз-

витие экономики, а удушает ее. Его вво-

дят в тех странах, где перепроизводство 

товаров, чтобы остановить дальнейшее 

производство, иначе люди уже не покупа-

ют ничего и рынок останавливается. У нас 

этого делать не нужно. Вместо НДС следует 

вводить налог с продаж – он будет стиму-

лировать развитие экономики. Кроме того, 

НДС – самый коррупционноемкий налог, 

так как предполагает возврат в случае экс-

порта товаров за границу. С этим связано 

множество махинаций, когда реально то-

вары не вывозят, а оформляют их так, будто 

отправили, и получают деньги назад.

Но всего этого не добиться, если ЦБ не 

будет подчиняться ни Госдуме, ни пра-

вительству. А в нынешнем виде его кре-

дитная политика – это главная причина 

слабости экономики России.

Сегодня на руках у населения 20 трлн 

рублей сбережений. Эти огромные деньги 

лежат мертвым грузом. А мы можем их 

запустить в экономику. Давайте поможем 

людям пустить их в дело, пусть открывают 

малый бизнес: пельменная, блинная, ши-

номонтаж, ремонт бытовой техники и т. д. 

Если мы поможем гражданам вложить на-

копления – начнется развитие малого биз-

неса. Появятся дополнительные рабочие 

места, граждане будут получать больше 

доходов, ведь инфляция выше, чем процен-

ты в банках. Государство должно ускорить 

малую приватизацию имущества. Речь не 

о крупнейших производствах, энергетике, 

добывающем секторе, а о мелких предпри-

ятиях, которые могли бы работать эффек-

тивнее в руках частника. И чтобы бизнес 

мог развиваться, необходимо прекратить 

все проверки!

Триллионы рублей лежат и на депозитах 

госкорпораций, и они тоже не использу-

ются для развития экономики. Огромные 

деньги остаются по итогам года на счетах у 

субъектов федерации. Причина в том, что 

Минфин перевел деньги поздно, или же 

сами субъекты не знают, как их вложить 

в экономику.

Совершенно неправильная финансо-

вая, кредитная, налоговая политика – это 

причина низких доходов бюджета. У нас 

доходов должно быть 20–30 трлн р ублей. 

 Фракция ЛДПР
ЛДПР – самая работоспособная фракция 

в Госдуме, на каждого депутата падает в 

2–3 раза больше проектов законов и по-

становлений, чем в других фракциях. 

Мы самая молодая фракция в Госду-

ме, средний возраст в шестом созыве был 

40 лет, сейчас среди кандидатов в депутаты 

от ЛДПР средний возраст 38 лет – это будет 

опять самая молодая фракция в масштабах 

всей Европы. 

Предвыборные списки ЛДПР – самые 

чистые. В списках других партий есть люди 

с судимостью, в нашем списке таких нет, 

нет ни одного человека с фальшивым ди-

пломом.

Мы доказали своей работой силу и мощь 

ЛДПР, наша партия заслужила свои по-

беды, заслужила право победить на выбо-

рах 18 сентября. И мы обращаемся ко всем 

членам ЛДПР, всем нашим активистам, 

сторонникам, всем гражданам России – 

поддержите ЛДПР, №7 в бюллетене для 

голосования! Поддержите всех наших кан-

дидатов во всех одномандатных округах! 

По всей стране их более 200 человек. В слу-

чае, если у нас будет большая фракция в 

Госдуме, мы сможем выполнить все наши 

обещания. 

Самое большое количество депутатов 

у нас было в первом созыве Госдумы – 64, 

сейчас у нас 56 депутатов. Хорошим резуль-

татом мы будем считать, если там будет 

хотя бы 100 депутатов. Мы надеемся на 

победу на выборах 18 сентября, но эта по-

беда зависит только от вас, от избирателей. 

За перемены к лучшему!
Мы знаем, что вы устали от такой «демо-

кратии», от такой жизни и ни во что уже 

не верите. К сожалению, 30% вообще не 

пойдут на выборы, и это плохо. Но мы всех 

вас просим – приходите, потратьте всего 

полчаса своего времени, и ваши голоса, 

отданные за ЛДПР, дадут другую власть, 

решат многие ваши проблемы, принесут 

реальные изменения в стране.

Помните, во время перестройки была 

песня, которую чуть ли не гимном этой 

эпохи считают, – «Время перемен». Так 

и сейчас вы все ждете перемен, но этих 

перемен можно добиться только через вы-

боры – другого пути нет.

Дети, посоветуйте вашим родителям, 

чтобы голосовали за ЛДПР. Ваша чуткая 

душа, чистое сердце подскажут, что толь-

ко ЛДПР способна выполнять свои обе-

щания и иметь достаточно силы и воли, 

чтобы добиться изменения внутренней 

и в определенных аспектах внешней по-

литики России.

Граждане России, проявите вашу граж-

данскую зрелость. Вы могли ошибиться в 

1991 году, в 1993 году, в 1999 году. По мно-

гим вопросам не хватало информации. Но 

сегодня все известно, политический рент-

ген закончился, есть партия патриотов 

ЛДПР, сильная, мужественная, честная – 

отдайте ей ваши голоса. И тогда быстрее 

будут решаться все те проблемы, которые 

вас волнуют и мучают.  Т

Публикация агитационного материала изби-
рательной кампании ЛДПР при проведении 
выборов депутатов ГД ФС РФ седьмого созы-
ва оплачена из избирательного фонда ЛДПР.

18 сентября – за ЛДПР, №7 в бюллетене на выборах 
в Госдуму! Поддержите и одномандатников ЛДПР!
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В условиях падения экономики
и снижения уровня жизни ФНПР предложила 

свой вариант антикризисного плана

«Мы видим, как углубляются противоречия 
между трудом и капиталом в России...»
Накануне 26-й годовщины создания ФНПР ее лидер Михаил Шмаков рассказал о том, что сделано российскими 
профсоюзами и что еще предстоит сделать

стандартов в государственных и 

муниципальных учреждениях, 

унитарных предприятиях, а также 

в госкомпаниях в части требова-

ний к квалификации работника. 

Проект этого постановления одоб-

рен Российской трехсторонней 

комиссией по регулированию 

социально-трудовых отношений 

только после внесения существен-

ных поправок с профсоюзной сто-

роны. Так, документом установ-

лено, что планы по организации 

применения профессиональных 

стандартов должны утверждать-

ся с учетом мнения представи-

тельных органов работников. 

Благодаря консолидированной 

позиции профсоюзов исключены 

все правовые предпосылки такой 

оценки квалификации работни-

ков, которые могли бы привести к 

их увольнению, интенсификации 

труда или снижению зарплаты.  

Прямая задача профсоюзов в этой 

ситуации состоит в том, чтобы не 

допустить нарушения трудовых 

прав работников. Надо понимать, 

что применение профстандартов 

не является обязательным, за 

исключением организаций, ука-

занных в постановлении прави-

тельств. 

По мнению профсоюзов, один 

из основных показателей эффек-

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК •

19 сентября Федерация неза-

висимых профсоюзов России 

отметит день рождения – уже 

26-й. Сегодня ФНПР объединяет 

47 общероссийских профсоюзов 

и 80 территориальных объеди-

нений организаций профсою-

зов. В профсоюзах, входящих 

в ФНПР, состоит более 20 млн 

членов – около 95% всех членов 

профсоюзов в России. Лидер 

крупнейшего национального 

профцентра Михаил Шмаков 

рассказал о пройденном за чет-

верть века пути и о деятельности 

профсоюзов в нынешней слож-

ной социально-экономической 

ситуации.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

– П
рошедшие со дня 

образования ФНПР 

годы – это целая 

эпоха в новейшей 

истории, ознамено-

ванная сменой социально-эконо-

мических формаций, коренными 

изменениями и потрясениями 

российского общества. Самым 

острым проблемам социально 

трудовых отношений в стране по-

священы ежегодно проводимые 

под эгидой ФНПР многомиллион-

ные акции трудящихся. Коллек-

тивными действиями российские 

профсоюзы заставляют работода-

телей и власть пересмотреть свое 

отношение к требованиям орга-

низованных трудящихся, перей-

ти на позиции конструктивного 

диалога. Руководство страны су-

щественно скорректировало свою 

риторику и реальное отношение 

к профсоюзам. 

По инициативе 
профсоюзов Россия 
провозглашена 
социальным 
государством – и это 
ко многому обязывает
 Напомню: в свое время имен-

но ФНПР была одной из главных 

участниц разработки проекта Кон-

ституции России и прямым иници-

атором внесения в нее 7-й статьи, 

в соответствии с которой Россия 

провозглашается социальным го-

сударством. ФНПР стояла у истоков 

принятия закона «О профсоюзах, 

их правах и гарантиях деятельно-

сти», регламентирующего право-

вое поле деятельности профессио-

нальных союзов в нашей стране. 

При активных действиях проф-

союзов принят Трудовой кодекс, 

вооружающий наемных работ-

ников инструментом правовой 

защиты. Кстати, российское тру-

довое законодательство призна-

но Международной организацией 

труда (МОТ) одним из самых про-

грессивных в мире. В нынешнем 

году вступил в силу закон, запре-

щающий «заемный труд». Этого мы 

добились вопреки массированным 

нападкам «дикого капитализма». 

В результате Россия стала первой 

европейской страной, запретив-

шей у себя заемный труд как раз-

новидность современного рабства. 

Под давлением ФНПР воссозда-

но Министерство труда, которое 

прислушивается к инициативам 

профсоюзов, что позволяет нам от-

бивать атаки финансового блока 

правительства. Все эти годы мы 

активно укрепляли институт со-

циального партнерства. Практи-

чески на всех предприятиях, где 

действуют первичные организации 

профсоюзов, входящих в ФНПР, за-

ключены коллективные договоры. 

ФНПР играет ведущую роль в де-

ятельности профсоюзной стороны 

Российской трехсторонней комис-

сии по регулированию социально-

трудовых отношений. В рамках 

работы комиссии регулярно заклю-

чаются генеральные соглашения 

между общероссийскими объ-

единениями профсоюзов, обще-

российскими объединениями ра-

ботодателей и правительством РФ. 

Сейчас готовится генсоглашение 

на предстоящий период, в которое 

мы вложим выработанные проф-

союзами антикризисные меры. 

имеющих право на почетное зва-

ние, и усложнить процедуру его 

получения. В Положении об уч-

реждении ведомственных знаков 

отличия есть пункт, которым пред-

усмотрено участие представителей 

профсоюзного выборного органа 

в составе комиссии федерального 

органа исполнительной власти, 

рассматривающей кандидатуры на 

получение ведомственных знаков 

отличия. Мы считаем, что если ко-

миссия создана на уровне отрасле-

вого министерства, то в нее должен 

обязательно входить полномочный 

представитель профсоюза. 

Правительство дало министер-

ствам срок до 30 сентября для раз-

работки и издания нормативных 

правовых актов, учреждающих 

ведомственные знаки отличия. 

Поэтому мы обратились к проф-

союзным лидерам, председателям 

общероссийских профсоюзов, 

чтобы они направили письма в 

соответствующие отраслевые ми-

нистерства, встретились с замести-

телями министров, которые ведут 

вопросы награждения. ФНПР пред-

ложила министру труда и социаль-

ной защиты Максиму Топилину 

рассмотреть правительственное 

постановление в Российской трех-

сторонней комиссии по регулиро-

ванию социально-трудовых отно-

шений (РТК). 

Профсоюзам требуются 
квалифицированные 
кадры
В заключение напомню, что на-

чался новый учебный год, в том 

числе и в учебных заведениях 

профсоюзов. Обучение профсо-

юзных кадров и актива пред-

ставляет собой разветв ленную 

многоуровневую систему. ФНПР 

является учредителем двух обра-

зовательных учреждений высше-

го образования: Академии труда и 

социальных отношений и Санкт-

Петербургского гуманитарного 

университета проф союзов. В этих 

вузах осуществляется обучение 

как по программам высшего об-

разования (бакалавриата, маги-

стратуры и аспирантуры), так и по 

дополнительным профессиональ-

ным программам (повышения ква-

лификации и профессиональной 

переподготовки). 

Ежегодно в эти учреждения 

и их филиалы направляются 

представители профсоюзных 

организаций по рекомендациям 

общероссийских профсоюзов и 

территориальных объединений 

организаций профсоюзов, а также 

профсоюзные лидеры для повыше-

ния квалификации и профессио-

нальной переподготовки. Кроме 

того, в 39 регионах РФ работают 

42 учебных центра профсоюзов, 

учредителями которых являются 

территориальные объединения 

организаций профсоюзов и обще-

российские профсоюзы, 12 из них 

имеют статус межрегиональных.

В 2007 году ФНПР приняла Кон-

цепцию формирования единого 

образовательного пространства 

профсоюзов. В качестве методиче-

ского центра для учебных центров 

профсоюзов был назван Институт 

профсоюзного движения Акаде-

мии труда и социальных отноше-

ний. Для системы профсоюзного 

образования разрабатываются 

программы: дополнительные об-

щеобразовательные, повышения 

квалификации, профессиональной 

переподготовки.

Институт профсоюзного дви-

жения осуществляет подготовку 

преподавателей для системы об-

учения профсоюзных кадров и 

актива. В  качестве преподавате-

лей проходят подготовку опытные 

профсоюзные работники, работ-

ники учебных центров. К обуче-

нию профсоюзных работников и 

активистов также привлекаются 

преподаватели вузов, специалисты 

государственных и иных учрежде-

ний, среди них экономисты, юри-

сты, психологи. Учебные центры 

профсоюзов ведут тщательный 

подбор преподавателей – это, как 

правило, кандидаты и доктора 

наук, опытные тренеры, высоко-

классные специалисты. Т  

ФНПР добилась таких важных 

для рядовых граждан решений, 

как запрет на увольнение от-

цов, единственных кормильцев 

в многодетных семьях; отмена 

дискриминации по возрасту при 

приеме на работу; ратификация 

Конвенции МОТ №173, которая 

дает работникам приоритетное 

право на получение выплат при 

банкротстве предприятий; смяг-

чение условий, препятствующих 

реализации права работников на 

забастовку, и многих других. 

В условиях падения 
экономики и снижения 
уровня жизни ФНПР 
предложила свой вариант 
антикризисного плана
Отдельный разговор о работе 

п рофсоюзных комитетов на пред-

приятиях, в организациях, то есть 

о повседневной деятельности 

профсоюзов. Правовые службы 

ФНПР и ее членских организаций 

постоянно участвуют в судебных 

заседаниях, разрешающих трудо-

вые споры и конфликты. Ежегодно 

рассматривается 14–15 тысяч по-

добных дел, при этом более чем в 

90% случаев решения выносятся 

в пользу работников. Нам удалось 

заблокировать попытки работо-

дателей развернуть трудовое за-

конодательство в собственных 

интересах и не дать возможности 

развязать бизнесу руки для массо-

вых увольнений. А экономический 

эффект для работников в результа-

те составляет миллиарды рублей.

Программа ФНПР «Достойный 

труд – основа благосостояния че-

ловека и развития страны» опреде-

лила наши стратегические задачи. 

Это  – установление заработной пла-

ты в России на достойном уровне, 

обеспечение занятости и безопас-

ных условий труда, справедливых 

пенсий, соблюдение социальных 

гарантий, создание условий для 

гармоничного развития личности. 

В кризисных условиях падения эко-

номики, снижения уровня жизни, 

сокращения реальной зарплаты, 

роста долгов по ее выплатам пре-

зиденту страны предложен наш ва-

риант антикризисного плана. Его 

главная идея – избавить россиян 

от лишних административных по-

боров и увеличить доходы работ-

ников за счет доведения МРОТ до 

прожиточного минимума.

Мы видим, как углубляются 

противоречия между трудом и 

капиталом в России. Представи-

тели крупного бизнеса наступают 

на законные права трудящихся, а 

бюджетная и финансовая поли-

тика правительства страны все 

больше ориентируется на ультра-

либеральные рецепты – на сдер-

живание роста зарплат и отказ от 

социальных гарантий. Здесь ФНПР 

опирается на исторический опыт 

профсоюзного движения. Наше 

отношение к истокам рабочего 

движения и 111-летней легаль-

ной истории профсоюзов России 

заключается не только в уважении 

к делам давно минувших дней, это 

хорошие ориентиры для выработ-

ки стратегии и тактики современ-

ных профсоюзов. 

Президент России и ФНПР 
выглядят единственными 
сторонами, 
заинтересованными 
в реализации майского 
указа о создании 25 млн 
высокопроизводительных 
рабочих мест 
Остановлюсь отдельно на поправ-

ках в Трудовой кодекс, согласно 

которым наряду с характеристи-

ками, установленными в Едином 

тарифно-квалификационном 

справочнике, работодатели мо-

гут применять иные професси-

ональные стандарты. Минтру-

дом утверждено более 800 таких 

стандартов. Они созданы для 

формирования комплексного 

характера требований к квали-

фикации работника, его знаний, 

умений, навыков и опыта. Но, на 

наш взгляд, многие из стандартов 

не унифицированы. В июне было 

принято постановление прави-

тельства №584, определяющее 

особенности применения проф-

тивности мер господдержки по-

вышения квалификации работни-

ков – число созданных достойных 

рабочих мест в экономике. На-

помню, что задача по созданию 

и модернизации 25 млн высоко-

производительных рабочих мест 

к 2020 году поставлена в майском 

указе президента от 2012 года. Од-

нако системный подход к решению 

задачи по созданию и модерниза-

ции рабочих мест и подготовки 

квалифицированных кадров так 

и не выработан. В ряде госпро-

грамм в принципе отсутствует 

показатель создания высокопро-

изводительных рабочих мест. От-

сутствует комплексный, согласо-

ванный между ведомствами план 

в отраслевом и территориальном 

разрезах. Порой президент России 

и ФНПР выглядят единственными 

сторонами, заинтересованными 

в реализации майского указа о 

создании 25 млн высокопроизво-

дительных рабочих мест.  

Система профобразования не 

способна обеспечить создаваемые 

рабочие места квалифицирован-

ными кадрами, поскольку она 

поставлена в рамки самофинан-

сирования, выживания, а не по-

вышения качества образования и 

обеспечения спроса на рынке тру-

да. За последние 10 лет масштабы 

подготовки квалифицированных 

рабочих кадров резко сократились. 

Финансирование учреждений 

среднего профобразования пере-

дано на региональный уровень – 

несмотря на категорическое несо-

гласие ФНПР. 

Что в этой связи намерены 

предпринять профсоюзы? На наш 

взгляд, системная работа профсо-

юзов как в центре, так и на местах 

должна включать в себя: экспер-

тизу государственных программ 

с точки зрения создания высоко-

производительных рабочих мест; 

участие в обсуждении разрабаты-

ваемых и реализуемых в субъектах 

РФ программ по модернизации и 

созданию новых рабочих мест на 

период до 2020 года; активное уча-

стие в разработке региональных 

программ содействия занятости 

населения и мониторинга их реа-

лизации. Итак, экспертиза, анализ 

и мониторинг –  три ключевых за-

дачи на сегодня. 

И тогда правительство 
решило сэкономить 
на ветеранах труда
С 1 июля с.г. вступило в силу по-

становление правительства «О по-

рядке учреждения ведомственных 

знаков отличия, дающих право на 

присвоение звания «Ветеран тру-

да». Согласно федеральному закону 

«О ветеранах», люди, награжден-

ные ведомственными знаками от-

личия, имеют право на получение 

звания «Ветеран труда» с соответ-

ствующими льготами. К сожале-

нию, в последнее время появи-

лось много правительственных 

инициатив, которые направлены 

на сокращение социальных льгот. 

Одна из таких касается нового по-

рядка учреждения ведомственных 

знаков отличия, собственно мини-

стерских наград. 

Все награды министерств ра-

нее давали право на получение 

звания «Ветеран труда». Теперь 

же каждое министерство должно 

разрабатывать только один знак 

отличия. Это сделано для того, что-

бы уменьшить количество людей, 

111 лет
насчитывает легальная история 
профсоюзов в России

«Правовые 
службы 
Федерации 
независимых 
профсоюзов 
России и ее 
членских 
организаций 
постоянно 
участвуют 
в судебных 
заседаниях, 
разрешающих 
трудовые споры 
и конфликты. 
Ежегодно 
рассматривается 
14–15 тысяч 
подобных дел. 
При этом более 
чем в 90% 
случаев решения 
выносятся 
в пользу 
работников»

«На недавней встрече 
с президентом России 
Владимиром Путиным я изложил 
инициативы ФНПР, позволяющие 
ликвидировать долги по зарплате 
и, в частности, законодательно 
закрепив приоритет выплаты 
предприятиями заработной 
платы работникам перед другими 
обязательными платежами. Глава 
государства признал эту идею 
обоснованной, особенно сегодня, 
когда в стране существуют 
экономические трудности»
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Планшетный компьютер и карту «Тройка» с годовым проездом
вчера вручили от имени руководства РЖД столичной жительнице Наталье Панфиловой, 

ставшей миллионным пассажиром Московского центрального кольца

И пусть как в спорте – победит сильнейший
Политологи оценивают итоги агитационной работы партий 

Политолог Павел Данилин со-

лидарен с коллегами: «Во время 

предвыборной кампании ЕР смогла 

реализовать несколько важных го-

родских инициатив. Самое главное, 

на мой взгляд, это происходящее на 

наших глазах обновление Москвы. 

Это волевое решение мэра города, 

а он – лидер партийного списка по 

Москве, и люди будут голосовать 

на выборах, прежде всего, именно 

за Собянина. Инициативы, реали-

зованные «Единой Россией», та же 

программа детского отдыха «Мо-

сковская смена», отмена предопла-

ты при эвакуации машин, создание 

зеленого пояса вокруг столицы – все 

это очень важные дела для Москвы, 

которые, к сожалению, не всегда 

оцениваются должным образом. 

Хотя все это реализуется не для при-

влечения электората, а в первую 

очередь для обеспечения качества 

жизни москвичей. Еще хотелось 

бы отметить партию ЛДПР. Они 

тоже проводят довольно эффек-

тивную кампанию. Но это вообще 

одна из немногих партий, которая 

проводит кампанию не только во 

время избирательной гонки. Они 

постоянно размещают баннеры, 

рекламные щиты, используют 

другие формы агитации. Не зря, 

по некоторым оценкам, рейтинг 

у ЛДПР подпрыгнул и превышает 

рейтинг КПРФ».

Насколько близки к истине 

наши эксперты, станет известно 

уже в понедельник. Есть повод на-

деяться, что кандидаты не забудут 

свои обещания и также активно и 

напористо, как в предвыборный 

период, начнут выполнять нака-

зы избирателей. Ведь как сказал 

секретарь московского городского 

регионального отделения партии 

«Единая Россия» Николай Гончар, 

«к этой предвыборной кампании 

мы начали готовиться четыре года 

назад. И сразу приступили к рабо-

те на местах». Т

•ГЛАЗАМИ ЭКСПЕРТОВ•

Сегодня последний день агита-

ции перед выборами. Послед-

ний шанс донести до избира-

телей свои идеи, если кто-то из 

кандидатов этого еще не успел. 

В ноль часов начнется так назы-

ваемый день тишины. 

ОЛЬГА МЕРКУЛОВА

С
ложный напряженный пе-

риод предвыборной гонки 

уже позади. Насколько эф-

фективно она была прове-

дена, покажут результаты 

выборов. Но уже сейчас можно 

обсудить методы, которые ис-

пользовали партии и кандидаты 

в битве за умы и сердца избирате-

лей-граждан, и, может быть, даже 

сделать некоторые прогнозы. 

По мнению экспертов, предвы-

борные кампании в большинстве 

случаев проходили в спокойном и 

конструктивном русле, все работа-

ли по мере своих сил, не было за-

мечено грубых ошибок и попыток 

использовать грязные технологии 

против конкурентов. В ходе агита-

ционной кампании определились 

потенциальные лидеры, которые 

проявили себя наиболее активно 

и заметно. Политолог Олег Мат-

вейчев отмечает работу «Единой 

России», которая демонстрирова-

ла близость к рядовым избирате-

лям: «Общественные советники 

старались зайти в каждый дом и 

каждую квартиру. Сами кандида-

ты-единороссы тоже очень много 

проводили встреч. Предвыборные 

кампании других партий, на мой 

взгляд, грешили определенным 

однообразием. Кубы, баннеры, пи-

кеты и раздача наглядной агита-

ции в людных местах. У всех было 

все одинаково». 

По словам политолога, практи-

чески все кандидаты-одномандат-

Зеленый пояс для мегаполиса

Начальник отдела эколого-просвети-

тельской деятельности дирекции природ-

ной территории «Кузьминки-Люблино» 

Осип Тунинский отметил, что сотрудники 

Мос природы регулярно проводят анкети-

рования на тему парков и природных зон. 

«Как только стало известно о создании 

зеленого пояса, мы в анкету добавили не-

сколько соответствующих вопросов», – рас-

сказал эколог. 

Заседания рабочих групп, на которых 

обсуждались территории зеленого пояса, 

сначала состоялись в парках «Кузьминки-

Люблино» и Жулебинском лесу. А недавно 

встреча инициативной группы жителей, 

единороссов и экологов прошла на природ-

ной территории «Битцевский лес». Горожане 

предложили включить земли, прилегаю-

щие к лесу, в состав зеленого пояса столи-

цы. «К тому же те лесные массивы, которые 

раньше были в Московской области, сейчас 

стали частью Новой Москвы и входят в со-

став того же Бутовского лесничества. А это 

огромные территории, имеющие большое 

природоохранное значение», – подчеркнул 

лесничий, биолог Валентин Волков. 

 «Москвичей всегда интересовала тема 

экологии и зеленых насаждений, – напом-

нил заслуженный врач России, академик 

РАН Геннадий Онищенко. – В этом плане 

очень показателен положительный отклик 

граждан на программу «Миллион деревьев», 

которая с 2013 года действует в городе». Этот 

проект, предложенный ЕР, также набирает 

популярность. 

Руководитель отдела детской хирургии 

Научного центра здоровья детей Дмитрий 

Морозов отмечает, что со стороны городских 

властей растет внимание к вопросам эко-

логии. В последней инициативе особенно 

ценно, что решение по созданию зеленого 

пояса принято не только для конкретного 

района, а в целом для всей Москвы. «Другие 

города смогут использовать этот опыт. Он 

позволит нашим деткам иметь совершенно 

иные стартовые условия для решения следу-

ющего этапа экологических задач», – считает 

Дмитрий Морозов. Т

«Во время предвыборной кампании 
ЕР смогла реализовать несколько 
важных городских инициатив. 
Самое главное, на мой взгляд, это 
происходящее на наших глазах 
обновление Москвы. Это волевое 
решение мэра города, а он – лидер 
партийного списка по Москве, и 
люди будут голосовать на выборах, 
прежде всего, именно за Собянина» 

Павел Данилин, политолог

Более 3000
предложений по формированию 
лесопарковой зоны вокруг столицы 
поступило в ЕР

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом тенде-
ре (№2442-PD) на право заключения договора на выполнение работ «Поставка и монтаж 

блока контроля качества нефти НПС «Атырау» Подробная информация о порядке 
и сроках проведения предквалификационного отбора размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Также в апреле партия про-

вела форум «За равные права и 

равные возможности», где обсу-

дили проблемы инвалидов и раз-

работали документ, на основании 

которого принято постановление 

правительства Москвы о предо-

ставлении жилья горожанам с 

ограниченными возможностями. 

В течение 2016 года инвалидов-

колясочников обеспечат специ-

ализированными квартирами, 

приспособленными для их ком-

фортного проживания. Также по 

инициативе партии в федераль-

ное законодательство внесены 

изменения, согласно которым 

инвалидам и чернобыльцам вер-

нули льготу 50% на оплату ком-

мунальных услуг независимо от 

объема потребляемых ресурсов, 

а пенсионеры получили дополни-

тельные льготы по оплате взносов 

на капитальный ремонт.

Относительно предвыборной 

работы других партий полито-

логи не столь оптимистичны. 

«КПРФ традиционно критикует 

власть. Но в данной ситуации 

это означает критику президен-

та, а это не добавляет рейтинга 

партии. У ЛДПР кампания, как 

всегда, связана с лидером, тра-

диционно много обещаний. У 

«Справедливой России» я боль-

шой активности в Москве не за-

метил. Что касается остальных 

партий, то считаю, шансы есть у 

«Родины», Партии роста и «Ябло-

ка». Хотя есть проблемы. Напри-

мер, «Яблоко» выпустило хорошие 

ролики, но, спрашивается, кого и 

на что они мобилизуют? Партия 

роста сделала огромную масси-

рованную рекламную кампанию, 

но, на мой взгляд, целевую ауди-

торию в лице бизнеса нащупать 

не удалось. А «Родина» традици-

онно пытается выехать на патри-

отических слоганах», – анализи-

рует ситуацию Дмитрий Гусев.

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

Российская Федерация, 119048, г. Москва, Лужнецкий проезд, д.25

СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ

Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» 
(далее – ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ», Общество) сооб-
щает, что Советом Директоров Общества (Протокол № 7 
заседания Совета директоров от 31 августа 2016 года) 
принято решение о проведении внеочередного общего 
собрания акционеров Общества в форме собрания (со-
вместного присутствия) (далее - Собрание) со следующей 
повесткой дня:
1. Об одобрении крупной сделки.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на 
участие в Собрании: 15 сентября 2016 года.
Категория (тип) акций, владельцы которых имеют 
право голоса по вопросу повестки дня Собрания: 
обыкновенные именные акции.
Дата проведения Собрания: 10 октября 2016 года.
Место проведения Собрания: Российская Федерация, 
119048, г. Москва, Лужнецкий проезд, д. 25.
Время проведения Собрания: 11 часов 00 минут по 
московскому времени.
Время начала регистрации лиц, участвующих в Собра-
нии: 10 часов 00 минут по московскому времени.
Почтовый адрес, по которому могут быть направлены 
заполненные бюллетени для голосования: Российская 
Федерация, 119048, г. Москва, Лужнецкий проезд, д. 25.
При определении кворума и подведении итогов голосова-
ния учитываются голоса, представленные бюллетенями 
для голосования, полученными Обществом не позднее, 
чем за 2 (два) дня до даты проведения собрания.
Акционеры - владельцы голосующих акций Общества,  
определенные (зафиксированные) по состоянию на 15 
сентября 2016 года, вправе требовать выкупа Обще-
ством всех или части принадлежащих им акций, если они 
голосовали против принятия решения либо не принимали 
участия в голосовании по вопросу повестки дня внеоче-
редного общего собрания акционеров. При этом выкуп 
акций Общества осуществляется в порядке и по цене, 
определенной Советом директоров Общества.  Порядок 
осуществления выкупа Общества указан в приложении к 
настоящему Сообщению о проведении Собрания.
С информацией (материалами), лица, имеющие право на 
участие в Собрании, могут ознакомиться в рабочие дни в 
период с 16 сентября 2016 года по 09 октября 2016 года с 
10 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: 119048, 
г. Москва, Лужнецкий проезд, д. 25, предварительно по-
звонив по телефону 8 (499) 246-51-92, а также 10 октября 
2016 года во время проведения Собрания по месту его 
проведения.

Совет директоров ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

Приложение к Сообщению о проведении внеочередного  обще-
го собрания акционеров Открытое акционерное общество 

«БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ» 
ПОРЯДОК 

осуществления выкупа акций Открытое акционерное 
общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

Акционеры – владельцы голосующих акций Открытое 
акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»  (да-
лее – Общество),  зафиксированные (определенные) по 
состоянию на 15.09.2016г., вправе требовать выкупа 
Обществом всех или части принадлежащих им акций, 
если они голосовали против принятия решения либо не 
принимали участия в голосовании по вопросу повестки 
дня внеочередного общего собрания. 

Выкуп акций Обществом осуществляется по цене 
0,03365065 рубля за каждую обыкновенную акцию 
Общества.
Акционер Общества, зарегистрированный в реестре, 
вправе направить требование о выкупе Обществом 
принадлежащих ему акций или отзыв такого требова-
ния (далее – Требование, Отзыв).  Требование или От-
зыв предъявляются регистратору Общества Закрытому 
акционерному обществу «Профессиональный регистра-
ционный центр» (далее – ЗАО «ПРЦ, Регистратор) путем 
направления по почте либо вручения под роспись доку-
мента в письменной форме, подписанного акционером.  
Требование акционера, зарегистрированного в реестре 
Общества, должно содержать сведения, позволяющие 
идентифицировать предъявившего его акционера, а так-
же количество акций каждой категории (типа), выкупа 
которых он требует.
 Требование может быть предоставлено:
• путем почтового отправления по адресу: 117452, г. 
Москва,  Балаклавский проспект, дом 28 В , Закрытое 
акционерное общество «Профессиональный регистра-
ционный центр».
• лично по адресу: Москва, Балаклавский проспект, дом 
28 В,  по рабочим дням с 9:30 до 13:30.
Телефон ЗАО «ПРЦ»: +7 (495) 587-40-60.

Акционер, не зарегистрированный в реестре акционеров 
Общества, осуществляет право требовать выкупа Обще-
ством принадлежащих ему акций путем дачи соответству-
ющих указаний (инструкций) лицу, которое осуществляет 

учет его прав на акции Общества. В этом случае такое 
указание (инструкция) дается в соответствии с правилами 
законодательства Российской Федерации о ценных бума-
гах и должно содержать сведения о количестве акций каж-
дой категории (типа), выкупа которых требует акционер.
Требования акционеров о выкупе акций должны быть 
предъявлены либо отозваны не позднее 45 дней с даты 
принятия соответствующего решения общим собранием 
акционеров, то есть не позднее 24 ноября 2016г. Отзыв 
требования о выкупе акций допускается только в отноше-
нии всех предъявленных к выкупу акций Общества.  Требо-
вание о выкупе акций акционера или его отзыв считается 
предъявленным обществу в день его получения Регистра-
тором Общества от акционера, зарегистрированного в 
реестре акционеров Общества, либо в день получения 
регистратором Общества от номинального держателя 
акций, зарегистрированного в реестре акционеров 
Общества, сообщения, содержащего волеизъявление 
такого акционера.
Со дня получения регистратором Общества требования 
акционера о выкупе акций и до дня внесения в реестр 
акционеров Общества записи о переходе прав на выку-
паемые акции к Обществу или до дня получения отзыва 
акционером такого требования акционер не вправе рас-
поряжаться предъявленными к выкупу акциями, в том 
числе передавать их в залог или обременять другими 
способами, о чем регистратор Общества без распоря-
жения акционера вносит запись об установлении такого 
ограничения по счету, на котором учитываются права на 
акции акционера, предъявившего такое требование.
Со дня получения номинальным держателем акций от 
акционера указания (инструкции) об осуществлении им 
права требовать выкупа акций и до дня внесения записи 
о переходе прав на такие акции к Обществу по счету ука-
занного номинального держателя или до дня получения 
номинальным держателем информации о получении 
регистратором Общества отзыва акционером своего 
требования акционер не вправе распоряжаться предъ-
явленными к выкупу акциями, в том числе передавать 
их в залог либо обременять другими способами, о чем 
номинальный держатель без поручения акционера вносит 
запись об установлении такого ограничения по счету, на 
котором учитываются права на акции акционера, предъ-
явившего такое требование.
Представитель акционера при предъявлении Требо-
вания или Отзыва должен предъявить нотариально 
заверенную доверенность с указанием своих полно-
мочий, либо иной документ, подтверждающий его 
полномочия в соответствии с законодательством РФ.
Выплата денежных средств в связи с выкупом Обществом 
акций лицам, зарегистрированным в реестре акционеров 
Общества, осуществляется путем их перечисления на бан-
ковские счета, реквизиты которых имеются у регистрато-
ра Общества.  При отсутствии информации о реквизитах 
банковского счета или невозможности зачисления де-
нежных средств на банковский счет по обстоятельствам, 
не зависящим от Общества, соответствующие денежные 
средства за выкупленные Обществом акции перечисля-
ются в депозит нотариуса по месту нахождения Общества.
Выплата денежных средств в связи с выкупом Обществом 
акций лицам, не зарегистрированным в реестре акцио-
неров Общества, осуществляется путем их перечисления 
на банковский счет номинального держателя акций, за-
регистрированного в реестре акционеров Общества.
Выплата денежных средств в связи с выкупом Обществом 
акций будет осуществлена в течение 30 дней после ис-
течения 45-дневного срока с даты принятия решения по 
вопросам, включенным в повестку дня Собрания, но не 
позднее 24 декабря 2016 г.
После оплаты Обществом подлежащих выкупу акций, вне-
сение записей о переходе прав на выкупаемые акции к 
Обществу будет осуществлено Регистратором в установ-
ленном законодательством порядке.
В случае если совокупная стоимость подлежащих выкупу 
акций Общества превысит 10% стоимости чистых активов 
Общества на дату принятия общим собранием акционеров 
решения, повлекшего возникновение права требования 
выкупа Обществом акций, акции будут выкупаться у ак-
ционеров пропорционально заявленным требованиям 
(в соответствии с требованиями п. 5 ст. 76 Федерального 
закона «Об акционерных обществах» №208-ФЗ).
Сведения об изменении своих данных необходимо на-
править в ЗАО «ПРЦ» (должны быть получены ЗАО «ПРЦ») 
в срок не позднее 45 дней с даты принятия Собранием 
решения, повлекшего возникновение права требования 
выкупа Обществом акций.
В случае непредставления зарегистрированными лица-
ми информации об изменении своих данных Требование 
может быть не удовлетворено, при этом Общество и ре-
гистратор Общества не несут ответственности за причи-
ненные в связи с этим убытки.

Телефон для справок: 8 (499) 246-51-92

такой отдых. В создании про-

граммы приняли участие более 

350 тысяч родителей, учителей 

и представителей общественно-

сти. Сформированная в резуль-

тате программа была поддержана 

мэром, и с июня проект «Москов-

ская смена» начал свою работу. 

Итог – более 50 тысяч московских 

школьников смогли летом полно-

ценно отдохнуть. 

гировала и обещает их решить», – 

комментирует Гусев.

Курс на решение реальных 

проблем граж дан оказа лс я 

очень удачным и продуктивным. 

В апреле участники праймериз 

по просьбе горожан выступили с 

инициативой создания бесплат-

ных детских летних лагерей. Был 

проведен интернет-опрос, чтобы 

определить, каким должен быть 

•ЭКОЛОГИЯ•

Экологические проблемы мегаполиса 

всегда были одними из самых острых, по-

тому что от их решения напрямую зависит 

комфорт, здоровье и продолжительность 

жизни москвичей. Однако для того, чтобы 

проводить кардинальные изменения, 

необходимы совместные действия эко-

логов, городских властей и обычных го-

рожан. Закон о формировании лесопар-

кового защитного пояса вокруг Москвы 

вступит в силу 1 января 2017 года, но уже 

сейчас партия «Единая Россия» начала 

работу по подготовке предложений о тер-

риториях, которые должны в него войти.

ОЛЕСЯ САВИНА

Активисты ЕР инициировали общественно-

партийный проект «Зеленый пояс Москвы». 

По словам руководителя исполкома реги-

онального отделения единороссов Олега 

Смолкина, от москвичей уже поступило 

больше трех тысяч конкретных предло-

жений. «Предложения касаются не только 

зеленых зон, которые теоретически могут 

относиться к зеленому поясу, но всего ком-

плекса проблем охраны лесопарковых тер-

риторий», – сказал он. 

О необходимости восстановления во-

круг столицы лесов, которые защитят город 

от негативного воздействия и будут спо-

собствовать сохранению популяций жи-

вотных и птиц, настойчиво напоминали 

экологи. В последнее время город сильно 

разрастался, и зеленый пояс, созданный 

в 30-х годах прошлого века, по сути пре-

вратился в обычный пригород. «Москва – 

это мегаполис, где огромное количество 

выхлопов, мусора и прочего, – напомнил 

телеведущий Петр Толстой. – Поэтому «Зе-

леный пояс Москвы» – жизненно важная 

инициатива, поддержанная президентом 

и Государственной думой». 

Как подчеркнула начальник отдела био-

разнообразия, мониторинга и экологиче-

ского просвещения дирекции природных 

территорий «Битцевский лес» Татьяна Луне-

ва, для наших природных территорий харак-

терна так называемая коридорная система, 

когда московский лес – Битцевский парк, 

Кузьминский, «Лосиный остров» – получа-

ет связь с подмосковными территориями. 

«Это очень важно для сухопутных зверей, 

которые должны мигрировать и получать 

свежую кровь, – подчеркнула эколог. – Птицы 

без труда перелетят, но если не будет кори-

доров, то белки, куницы и многие другие 

животные могут вырождаться». 

ники от ЕР лидируют по рейтингам 

в своих округах, и это как раз ре-

зультат общения с избирателями 

с глазу на глаз. «В качестве канди-

датов много известных личностей. 

И они, при всей своей занятости, 

находили время проводить в день 

не менее пяти-шести встреч с наро-

дом», – подчеркнул Олег Матвейчев. 

Политолог Дмитрий Гусев в 

своих оценках предвыборной 

гонки ЕР в Москве выделил две 

главные стратегические линии, 

которые предопределяют исход. 

«Во-первых, они акцентировали 

то, что это партия Владимира 

Путина. Такова была позиция, 

которая выдерживалась по всей 

стране. Во-вторых, в Москве ЕР 

делала акцент на решение кон-

кретных проблем москвичей. Все, 

что связано с детским отдыхом, 

парковками, льготами, благо-

устройством, – все, что на слуху и 

вызывает общественный интерес. 

Партия на эти проблемы отреа-

Ф
О

ТО
 P

H
O

TO
X

P
R

E
S

S

Ф
О

ТО
 К

И
Р

И
Л

Л
А

 К
У

Х
М

А
Р

Я
/Т

А
С

С



ТРУД | 16 сентября| 2016 | www.trud.ru8 | ТРУДРЕПОРТЕР
С начала года на 10% вырос поток
иностранных туристов в Россию. Самые популярные направления – 

Санкт-Петербург, Москва и города Золотого кольца

Лукьянов не из тех, кто остановится
Есть и такой досуг: пешком вокруг земного шара

Мост в Китай через реку Амур 
будет построен под Благовещенском в 2018 году, 

сообщил министр транспорта Максим Соколов

•ЗНАЙ НАШИХ!•

Ходьба полезна для здоровья – и это зна-

ет каждый. А если по 60–70 км в день – да 

месяц за месяцем, без выходных, в лю-

бую погоду, в жару и стынь? Такие испы-

тания способны  выдержать только очень 

сильные люди. И 60-летний житель Петер-

бурга Сергей Лукьянов, безусловно, как 

раз из таких. Он пешком от берегов Невы 

пересек всю Азию, а потом и Южную Аме-

рику. Добрался до Рио-де-Жанейро как 

раз в ту пору, когда там шли Олимпийские 

игры. Став одним из героев Рио, Сергей 

на этом не успокоился, ведь Бразилия в 

его путешествии – только экватор...

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

А 
далее Лукьянов собрался пересечь 

Атлантический океан на самолете и 

продолжить свой маршрут по северу 

Африки, далее домой через Европу – 

обойдя таким образом весь земной 

шар. Кругосветка! Для таких «пешеходов» 

этот маршрут – как Эверест для альпиниста. 

Корреспондент «Труда» узнал много 

интересных подробностей от друга путе-

шественника, тренера и куратора проекта 

Михаила Соколовского. Главный вывод, ко-

торый можно сделать уже сейчас, на полдо-

роге: невозможно предусмотреть и доли тех 

сюрпризов, которые подстерегают ходока 

в пути, но стремиться все предусмотреть 

крайне необходимо!

Готовясь к старту, Лукьянов вместе с Со-

коловским старались по максимуму изучить 

особенности всего маршрута. Но одни опа-

сения не оправдались, а другие, наоборот, 

превзошли ожидания. Так, на редкость спо-

койным оказался путь по родным просто-

рам, и прежде всего по Сибири. Паводки, 

медведи, клещи и прочие звери, испытания 

и проблемы обошли Сергея стороной. 

И вообще, как говорит Лукьянов, Россию 

он прошагал на одном дыхании. Хотя очень 

торопился. У него на руках была китайская 

виза, в указанные сроки он и старался уло-

житься. Здесь-то и выходило у нашего пу-

тешественника по 60–70 км в сутки. Столь 

длинные дневные переходы по Сибири были 

обусловлены еще и тем, что на некоторых 

территориях на десятки километров не было 

даже намека на какое-то жилье. Идти при-

ходилось по второстепенным дорогам, порой 

поднимаясь на 2500 м над уровнем моря. 

Кстати, в Китае ему вообще запрещали дви-

гаться по магистральным автобанам, сгоня-

ли на проселки с китайской спецификой... 

Длинный переход по российским просто-

рам стал хорошей тренировкой и проверкой 

перед зарубежной частью кругосветки. А 

еще – испытанием. Уже после Владимира у 

Сергея возникли проблемы со здоровьем. В 

первые два месяца был чрезмерно взвинчен 

темп ходьбы. От перегрузок появились боли 

где-то внизу живота. Боль была ноющей и 

блуждающей – то появлялась, то пропадала, 

пряталась. Каждый раз, устраиваясь на ноч-

лег, Сергей надеялся, что завтра все пройдет 

само собой. Но боль, дав передышку, выны-

ривала снова. Застудился на ночевках в лесу? 

В Кемерово ему стало невмоготу. Там его 

встречал приятель-ходок. Отвел к спортив-

ному врачу, тот поставил диагноз: паховые 

грыжи с обеих сторон, надо оперировать. Лу-

кьянов выслушал вердикт и... пошел дальше. 

Когда стало совсем невмоготу, в Мариинске 

сам пришел в больницу и прооперировался. 

На восстановление ушло 45 дней. Если бы к 

Сергею не прилетела жена, он попытался бы 

дальше идти уже через две недели.

Что еще? Выпадали редкие дни отдыха. 

Это когда ливневые дожди, или чересчур го-

степриимные хозяева попадутся, или такая 

усталость накроет, что белый свет не мил. Но 

после такого «дня простоя» Сергей нагонял 

график с удвоенной энергией. 

Насчет сюрпризов. В Китае зачастую кар-

ты не соответствовали реалиям. Бывало, 

идешь по дороге, а она вдруг прерывается 

обрывом, хотя на карте продолжается. GPS 

у Сергея не было. Ему постоянно приходи-

лось списываться через Wi-Fi с Михаилом 

Соколовским и разбираться – в какой пункт 

он пришел, как идти дальше. Если в Азии ин-

Александр ПЕТРИКОВ 
академик Российской академии 

наук, директор Всероссийского 

института аграрных проблем 

и информатики им. А.А. Никонова

– Концентрация сельскохозяйственного 
производства в России растет, а заня-
тость падает. С одной стороны, это предо-
ставляет возможность агробизнесу 
смелее внедрять в отрасли современные 
технологии. С другой стороны, если лю-
дям не предоставить возможность заня-
тости на родине, то сельское население 
продолжит мигрировать в города. А это 
в свою очередь может привести к риску 
сокращения сельских поселений, запу-
стению огромных территорий.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

ИЛЛЮСТРАЦИЯ ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

тернет был почти везде, то в Южной Америке 

во многих местах отсутствовал. 

На севере Китая местные полицейские его 

однажды насильно сняли с маршрута и от-

везли в гостиницу. Был мороз под минус 30, и 

стражи порядка, как они понимали, спасали 

Лукьянова от гибели. Но на следующий день 

он уговорил хозяина гостиницы отвезти  его 

в тот пункт, откуда его накануне забрали. 

Сергей не силен в языках – и это еще мягко 

сказано. Выручали бейджики и баннер на 

рюкзаке с информацией о его маршруте. 

Кроме этого он запасся путевым листом, 

письмами от Географического общества и 

других организаций, подтверждавших на 

китайском, испанском и прочих языках, 

что Сергей Лукьянов – путешественник и 

спортсмен. Иногда владельцы заправок раз-

решали ему ночевать на их территории в 

его же спальном мешке. Кормили, поили, 

давали пользоваться Wi-Fi. 

По России в этом плане было проще всего: 

по мере продвижения из области в область 

представители спортивных сообществ его 

передавали с рук на руки. За границей слож-

нее. Мотели – не для него. По части трат у 

него установлен лимит: не более 500 рублей 

в день. И если в Китае можно найти хостел 

за 200 рублей в ночь, то в Малайзии и Син-

гапуре, а потом и в Южной Америке о таких 

ценах можно было только мечтать. 

В Буэнос-Айресе Лукьянова занесло в кри-

минальный квартал. Трое бандитов напали 

со спины, сорвали с пояса сумку, накрепко 

пришитую капроновыми нитками. Сергей 

отбивался, показал недюжинную силу, долго 

гнался за унесшим сумку жульем по тамош-

ним трущобам. Представьте картину: Сергей 

с рюкзаком на плечах, ревет разъяренным 

медведем и гонится за тремя обидчиками. 

Увы, не догнал. 

На счастье, его загранпаспорт остался в 

рюкзаке. Но в поясной сумке были деньги, 

банковские карты, смартфон. Михаилу при-

шлось вылетать к Лукьянову, чтобы привезти 

новые карточки и телефон. 

«У меня вообще-то было в планах при-

лететь в Рио, встретиться с Сергеем и по-

смотреть Олимпиаду, – рассказал «Труду» 

Михаил Соколовский. – Но из-за этого про-

исшествия пришлось вылетать на пару ме-

сяцев раньше. Договорились встретиться 

с ним в аэропорту в определенный день в 

небольшом городишке на границе Уругвая и 

Бразилии. До моего прилета в Южную Аме-

рику у Сергея не было телефона, да и денег 

осталось самый мизер. А ведь был риск, что 

мы вообще не встретимся...» 

Соколовский сетует: русская диаспора 

за рубежом оказалась не столь дружной, 

как они с Сергеем ожидали. Там, по словам 

Михаила, каждый живет своими пробле-

мами да еще футболом. Переоценили они и 

всемирное единство пожарных (в этой про-

фессии Лукьянов проработал много лет). 

Но нет худа без добра. Одиночество – благо 

в таких путешествиях, считает Сергей. Ты 

рассчитываешь лишь на собственные силы 

и возможности – тогда и меньше разочаро-

ваний. 

P.S. Лукьянов продолжает свой поход. Правда, 
европейские чиновники внесли коррективы 
в планы путешественника. Шенгенская виза, 
которую он получил, дает возможность пребы-
вания в странах ЕС не более 90 дней. А пройти 
от Испании до Польши за три месяца – задача 
не слишком реальная. Да и бюджета Европа 
требует иного. И потому Лукьянов из Бразилии 
перелетел на север Африки, а там уж из Туниса 
переберется в Италию и пересечет ее с севера 
на юг. Далее на пути Словения, Австрия, Слова-
кия, Польша и Белоруссия. Новый год встретит 
в Минске, затем зайдет в Борисов – на родину 
своего отца. А там уж – прямая дорога на Санкт-
Петербург. Домой! Т

Росстат подвел предварительные итоги 

Всероссийской сельскохозяйственной 

переписи населения, проходившей с 

1 июля по 15 августа. В предстоящий ме-

сяц статистикам еще предстоит обсле-

довать отдаленные и труднодоступные 

местности, но производства там почти 

не осталось – сотни три сельхозпред-

приятий, около восьми сотен фермеров 

и 25 тысяч личных подсобных хозяйств. 

Поэтому на общие цифры они если и по-

влияют, то в пределах статистической 

погрешности.

ДМИТРИЙ АНОХИН

Напомним, что в современной России 
такое масштабное мероприятие проходит 
всего второй раз в истории – 10 лет спустя 
после первой сельскохозяйственной пере-
писи. 

– В качестве переписчиков мы при-
влекли в основном сотрудников сельских 
администраций, – рассказал заместитель 
руководителя Росстата Константин Лайкам. 
– Местные жители их знают и принимали 
душевно. Лично могу засвидетельствовать, 
что переписчику уйти с участка трезвым 
было совсем не просто. Но наши люди 
справлялись!

Каждому из них, кстати, положили 
зарплату 16 200 рублей, а трудиться на 
переписи пришлось почти два месяца. То 
есть для провинции вознаграждение су-
щественное – особенно с учетом средней 
20-тысячной зарплаты в сельском хозяй-
стве. Результаты переписных опросов 
только начинают обсчитываться, но уже 
можно сделать вывод: общая численность 
индивидуальных предпринимателей вы-
росла до 38,1 тысячи. А всех остальных 
типов хозяйств стало меньше, зато их 
масштабы выросли. Особенно заметна эта 
тенденция применительно к фермерским 
хозяйствам: за 10 лет их число сократи-
лось на 40%, а средняя площадь земель, 

находящихся во владении, увеличилась в 
2,5 раза. В итоге обрабатываемый ферме-
рами совокупный земельный надел прак-
тически не изменился.

– Кроме того, надо учитывать, что фер-
мерские хозяйства могут существовать 
формально, а личные подсобные – реаль-
но работать, – замечает глава Росстата 
Александр Суринов. – Многим крестьянам 
сейчас так выгоднее трудиться – экономия 
на налогах, нет бумажной волокиты. 

В товарном производстве первую 
скрипку по-прежнему играют сельскохо-
зяйственные организации – 15,3 тысячи 
крупных фирм и 17 тысяч микропред-
приятий (с численностью работников до 
10 человек). Вместе на их долю приходится 
79,5% всех земельных площадей. 

Разумеется, в такой необъятной стране, 
как Россия, при переписи не обошлось 
без удивительных открытий. Так, в Якутии 
один фермер приступил к разведению ов-
чубука – помеси овцы и снежного барана, 
по-местному чубуку. Сейчас в уникальном 
стаде уже 10 голов этого чрезвычайно 
холодостойкого животного. Во Владимир-
ской, Тюменской и Воронежской областях 
выращивают вьетнамских мини-свиней, в 
теплицах под Санкт-Петербургом – бана-
ны, в Тугуро-Чумиканском районе (Хаба-
ровский край) – айву и черешню. Культиви-
руется также разведение калифорнийских 
червей, повышающих плодородие, а также 
шмелей – для опыления огурцов в парни-
ках. Т

Фермеров стало 
меньше, но жить 
им веселее

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО

Топ-12 советов 
от норвежца, 
объехав шего 
весь мир
Норвежец Гуннар Гарфорс к своим 37 го-
дам побывал во всех странах в мире. Из 
всего обилия впечатлений он выбрал 
«золотую дюжину» точек на карте, ко-
торые рекомендует к посещению всем 
заядлым путешественникам. Итак, при-
готовьтесь к неожиданностям. В списке 
Гарфорса, который публикует издание 
The Independent, первой стоит Румыния. 
«Трансильвания, известная своими ста-
ринными замками, горами и, конечно 
же, Дракулой, ошеломит вас!» – уверяет 
Гарфорс.
По его мнению, нельзя обойти вниманием 
и Мадагаскар c «пляжами, лемурами и ба-
обабами», а также Исландию с 40-градус-
ными источниками. Далее в списке идет 
Вьетнам («Здесь полно истинного друже-
любия, но нет места давке и суматохе»). 
В список путешественника затесалась и 
Киргизия: «Потрясающая природа, кра-
сочные базары и дружелюбные люди, 
если только они не думают, что вы амери-
канский пилот, который хочет сбежать с 
одной из местных красавиц».
Следующая в топ-12 – Республика Ки-
рибати в Микронезии. «Рай, как и было 
испокон веков. Здесь не так много роско-
ши, но морепродукты и гостеприимство 
– это все, что важно здесь на сегодняш-
ний день. Иногда можно услышать, как 
прибывают два-три самолета в неделю», 
– поясняет Гарфорс. 
В этом же рейтинге значатся Новая Зе-
ландия («белые, черные и золотые пля-
жи»), Никарагуа («лучшие возможности 
для дайвинга»), Сьерра-Леоне («удиви-
тельные пляжи, улыбки местных, но не 
инфраструктура»), государство Доминика 
(«наименее известный остров в Кариб-
ском море с вулканами и кипящими озе-
рами»). Не забыл путешественник и свою 
Норвегию. А в Южной Америке Гарфорс 
выделил Уругвай. 

А В ЭТО ВРЕМЯ

500 
рублей
в день позволял себе 
тратить Сергей Лукьянов 
во время пешей 
кругосветки
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В Российской глубинке 
выращивают овчубуков 
и вьетнамских 
мини-свиней. И Росстат 
уверяет, что это совсем 
не шутка 

Сергей Лукьянов 

стартовал на Дворцовой 

площади Петербурга, 

финишировал в 

олимпийском Рио 

и омыл ноги в трех 

океанах – Индийском, 

Атлантическом 

и Тихом.
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Вот они и реагируют: закрасили трансформаторную 
будку, на которой художники из группы HoodGraffTeam 
оставили портрет Задова. Цветков, кстати, жалуется 
и на состояние дорог, и на самовольную установку 
летних кафе, и на рекламный хаос, в чем его можно 
только поддержать. И добавить: почему этим не за-
нимается служба главного художника города? Куда 
смотрит ведомство главного архитектора? Почему не 
реагирует целый комитет по охране памятников? Вот 
нашелся один такой зануда, который методично зани-
мается тем, за что чиновники получают зарплату.

Но все это сильно не понравилось исполнившему 
роль Задова актеру Дмитрию Нагиеву, который оста-
вил гневную реплику в социальных сетях: «В Петербур-
ге на нескольких грязных, никому не нужных стенах 
добрые художники нарисовали известных людей. Где-
то весело, где-то серьезно. Вчера чиновники все это 
закрасили... Мне все равно – буду там нарисован я 
или кто-то другой. Важно, чтобы на этой серости было 
хоть что-то нарисовано».

С другой стороны, не менее известный основатель 
«ВКонтакте» Павел Дуров, чье изображение во дворе 
дома по Виленскому переулку тоже исчезло по жалобе 
господина Цветкова, никак не отозвался на это со-
бытие. Тем временем закрашен и прекрасный портрет 
Есенина, и другие проявления стрит-арта, которые нра-
вятся многим петербуржцам. Художники в ответ готовят 
новые сюрпризы. Такая вялотекущая городская война 
всех со всеми...

Но есть же порядок, согласно которому появляют-
ся на улицах чьи-то портреты, скульптуры, памятные 
знаки! И полно унылого вида складов, подстанций, 
трансформаторных будок, чьи грязные стены вполне 
могли бы быть облагорожены талантливыми художе-
ственными произведениями. Почему бы городскому 
правительству не упорядочить появление граффити 
и не привлечь к этому широкую общественность, 
которая не останется в стороне, если открыто будут 
решать, чье изображение больше по душе, Задова 
или Есенина. Для этого сейчас столько возможностей, 
включая электронное голосование, которое придаст и 
легитимность граффити, и популярность властям, при-
бегающим к замерам общественного мнения.

А пока памятные знаки в Петербурге появляются 
стихийно, как в лесу. Минувшим летом тогдашний 
руководитель администрации президента Сергей 
Иванов и действующий министр культуры Владимир 
Мединский в обход всех законов взяли и повесили 
мемориальную доску маршалу Маннергейму на стене 
учебного заведения, где когда-то учился этот офицер и 
политический деятель, ставший одним из виновников 
ленинградской блокады. И теперь идет суд, имеет ли 
этот памятный знак право тут находиться. Т

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Компания Google ищет Бегемота.
Кастинг котов, похожих на знаменитого булгаковского персонажа, пройдет в крупнейших российских городах навстречу 

назначенным на 11–12 ноября интернет-чтениям, посвященным 50-летию публикации романа «Мастер и Маргарита»

«Денис молодец. 
Только трудно ему одному»
Как пианист Мацуев зажег «Звезды на Байкале», а легендарный комсорг Братской 
ГЭС Фред Юсфин объяснил, что мешает им светить еще ярче

Петербург остался без прапорщика Задова. 

Изображение сериального персонажа, по-

явившееся минувшей весной на Синопской 

набережной, закрашено по требованию 

некоего Дмитрия Сергеевича Цветкова. 

Этот гражданин с завидным постоянством 

обращается к городским чиновникам на 

портале «Наш Санкт-Петербург», созданном 

как раз для жалоб жителей города по по-

воду благоустройства. Понятно, что жалоб 

здесь хватает, а чиновники обязаны на них 

реагировать.

игравший конкурс Чайковского 

и ставший желанным гастроле-

ром во всех главных залах мира, 

он не забыл о малой родине. На 

первый же его фестиваль «Звез-

ды на Байкале» в 2004 году при-

ехал ни много ни мало – оркестр 

Санкт-Петербургской филар-

монии под управлением Юрия 

Темирканова, один из прослав-

леннейших в мире. На последу-

ющих смотрах ансамбли уровня 

«Виртуозов Москвы» Владимира 

Спивакова или «Солистов Мо-

сквы» Юрия Башмета стали, что 

называется, своими в доску.

Вот и теперь на праздник, 

открывшийся 1 сентября, уже 

во второй раз прибыл петер-

бургский оркестр, чьи концер-

ты транслировал на весь мир 

крупнейший интернет-канал 

Medici.tv.

Прибыл и совсем молодой кол-

лектив, тоже из Сибири, только 

Западной – Тюменский симфони-

ческий оркестр. Вот это сенсация! 

Ансамблю всего год, но за дело 

там взялись с редкой для россий-

ских регионов страстью, позвали 

темпераментного маэстро Евге-

ния Шестакова (также сибиряка, 

воспитанника Новосибирской 

консерватории). И какую Третью 

симфонию Бетховена мы услы-

шали! Какая выстроенность ги-

гантской музыкальной фрески!

Премьер московской «Новой 

оперы» Василий Ладюк. Фено-

менальный виолончелист Борис 

Андрианов. Пианист Борис Пе-

трушанский, лауреаты конкурса 

Чайковского скрипачка Алексан-

дра Конунова и виолончелист 

Нарек Ахназарян, живущие кто 

в Италии, кто в Швейцарии, кто 

в Австрии. Венский виртуоз 

скрипки и альта Юлиан Рахлин... 

Вот уровень смотра, затеянного 

Мацуевым.

И конечно, сам Денис. В Ир-

кутске – настоящий его культ. 

В любом зале, при любой ауди-

тории – взрыв восторга при одном 

объявлении его имени. 

Отдельная история – одно-

дневный выезд в Братск. Вот где 

градус приема зашкаливал даже 

по сравнению с областным цен-

тром. И вот город, который, увы, 

можно назвать забытым больши-

ми культурными институциями. 

В наши дни даже вездесущий 

Валерий Гергиев с оркестром Ма-

риинского театра появился здесь 

лишь однажды, и то случайно, 

из-за экстренной посадки само-

лета несколько лет назад. Понят-

но, безо всякого концерта. 

И вот – «Виртуозы Москвы» в 

зале «Братск-Арт». Денис на япон-

ском рояле, приобретенном при 

его же поддержке, играет радост-

ный 17-й концерт Моцарта. Гляжу 

в зал – и не верю глазам: в почет-

ном ряду сидит человек с задор-

ными глазами и по-прежнему 

роскошной, только теперь снеж-

но-белой шевелюрой. Неужели 

Фред Юсфин, легендарный ком-

сорг Братской ГЭС, стараниями 

которого здесь в начале 1960-х 

стали своими людьми Пахмутова 

и Евтушенко, без которого не по-

явились бы на свет песня-вальс 

«По Ангаре» и поэма «Братская 

ГЭС»? Он самый, приехал на эко-

номический форум. И пришел на 

концерт человека, который сегод-

ня по сути продолжает его про-

светительское дело: «Денис мо-

лодец. Только трудно ему одному. 

Мне-то вся страна помогала...»

Нет, у Мацуева налажены кон-

такты с руководством области, 

спонсорами... Но чуть ступишь 

за поле его действий – и тишина. 

Те же братчане с грустью говорят 

мне: как же редко к нам заезжают 

большие артисты! На этом рояле 

за год, кроме Дениса, никто из 

знаменитостей и не играл. 

И еще об одном коллективе, 

пребывающем, на мой взгляд, в 

незаслуженном небрежении – ир-

кутском Губернаторском симфо-

ническом оркестре. У коллектива 

некомплект: например, при семи 

пультах первых скрипок – всего 

четыре вторых. Но ведь зарпла-

ты – не выше 45 тысяч! В два 

с лишним раза ниже, чем у тех же 

тюменцев. Притом оркестром ру-

ководит один из лучших в наших 

регионах дирижеров – Илмар Ла-

пиньш, музыкант с громадным 

артистическим опытом. Именно 

иркутскому оркестру наследники 

Георгия Свиридова поручили ми-

ровую премьеру утерянной и не-

давно обретенной симфонии – 

единственного образца этого 

жанра, вышедшего из-под пера 

великого композитора. Событие 

совсем скоро – 23 сентября...

С надеждой заметил, что на 

дружеских посиделках после 

заключительного концерта Де-

нис минут 20 говорил о чем-то 

в уголке с Илмаром Артуровичем. 

Но нельзя же все заботы о му-

зыке края возлагать на одно-

го-единственного его патриота, 

пусть даже такого талантливого 

и могучего, как Мацуев. Кстати, 

не только Иркутской области ка-

сается... Т

•МУЗЫКА ЖИЗНИ•

В Иркутске завершился XI фе-

стиваль классической музыки 

«Звезды на Байкале». 12 дней, 

насыщенных выступлениями 

оркестров и виртуозов, кото-

рые сделали бы честь любому 

мировому смотру. Все это – за 

пять тысяч километров от 

Москвы. И вряд ли бы что-то 

подобное состоялось, если бы 

не прославленный пианист, 

иркутянин по рождению Де-

нис Мацуев.

СЕРГЕЙ  БИРЮКОВ
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

М
ы привыкли считать себя 

высококультурной стра-

ной. Самой читающей. 

Самой обучающей детей 

в музыкальных школах...

Не знаю, как насчет чтения, 

а вот насчет музыкальных школ – 

пока все верно. В Иркутске кого 

ни спросишь, ребенка учат на 

фортепиано, или скрипке, или 

баяне... Не все ребята, понятно, 

потом вырастут в профессиональ-

ных музыкантов. Но музыка-то 

у большинства в душе останет-

ся – как потребность. Конечно, 

в интернете можно найти все. Но 

аксиома – ничто не заменит жи-

вого звучания, живого контакта 

между зрителем и артистом. Тем 

более артистом выдающимся.

А вот с этим в Иркутске, как и в 

десятках других хороших, интел-

лигентных в общем городов, – не-

просто. Беру рекламную листов-

ку концертного зала Иркутской 

филармонии, допустим, на ок-

тябрь: скрипач Карэн Шахгалдян, 

баритон Давид Гвинианидзе (оба 

из Москвы), еще пара мало что 

говорящих (по крайней мере мне) 

имен заезжих вокалистов и пиа-

нистов... Ни в коей мере не хочу 

обидеть местных классических 

музыкантов (о них речь впереди), 

но ведь художественная жизнь 

интересна разнообразием. А как 

его достичь в далеко не самом бо-

гатом регионе России?

Денис стал шансом Иркутска. 

Примеченный здесь в 15-лет-

нем возрасте основательницей 

фонда «Новые имена» Иветтой 

Вороновой, окончивший Мо-

сковскую консерваторию, вы-

Граффити 
по-питерски

Уралкино: без тягомотины и скуки
•ФЕСТИВАЛИ•

В Екатеринбурге пройдет 

фес тиваль фестивалей, на 

котором покажут лучшие филь-

мы российского кино. В «Рос-

сийской газете» состоялась 

пресс-конференция по этому 

поводу. Фестиваль пройдет 

с 21 по 27 сентября в бурно 

растущем уральском городе, 

в облике которого зримо отпе-

чатались благодатные измене-

ния. Город заметно похорошел, 

из индустриального мегапо-

лиса он превратился еще и в 

крупный культурный центр.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В Екатеринбурге работает из-

вестный в стране и в Европе «Ко-

ляда-театр», огромным успехом 

пользуются спектакли много-

кратных лауреатов «Золотой 

маски» Академического театра 

оперы и балета и Свердловского 

театра музыкальной комедии, 

стали традицией музыкальные 

и театральные фестивали. Теперь 

город обзавелся еще и собствен-

ным фестивалем игрового кино, 

который – это уже очевидно – 

будет иметь свое неповторимое 

лицо.

Этот киносмотр вырос из ин-

тернет-фестиваля «Дубль дв@», 

который на протяжении ряда лет 

проводит «Российская газета». На 

нем показывают яркие, содержа-

тельные фильмы, участвовавшие 

СКАНДАЛ

в фестивалях, порой даже проры-

вавшиеся в прокат, но по большому 

счету так и не увиденные широкой 

публикой. «Дубль дв@» счастливым 

образом соединил творцов и зри-

телей, а фильмам подарил вторую 

жизнь. 

Но интернет есть интернет, хоро-

шее кино в идеале надо смотреть на 

большом экране. Так родилась идея 

провести масштабный фестиваль 

современного российского кино. Но 

не в Москве, перенасыщенной кино-

событиями, а в одном из крупных 

региональных центров. Выбор пал 

на Екатеринбург (в прошлом Сверд-

ловск), где начинал свою творческую 

жизнь известный кинокритик, обо-

зреватель «Российской газеты» Вале-

рий Кичин, ставший программным 

директором Первого Уральского. Да 

и президент фестиваля, классик рос-

сийского кино Глеб Панфилов тоже 

ведет свою родословную из Сверд-

ловска.

– Я долго думал, какой тип фести-

валя предложить родному городу, – 

делится своими соображениями мой 

коллега Валерий Кичин. – Не хоте-

лось изобретать еще одно эстетское 

предприятие с хилым содержимым 

по имени «авторское кино». Любое 

хорошее кино – авторское, а термин 

придуман, по-моему, чтобы оправ-

дать тягомотину, скуку, простое не-

умение заинтересовать. И я решил: 

мы пойдем другим путем. Наш фест 

не для критиков, а для зрителей. По-

этому Первый Уральский выплес-

нется на весь Екатеринбург и даже 

на близлежащие города, ему будут 

отданы десятки экранов. В Екате-

ринбурге будут собраны лучшие 

фильмы со всей страны, включая 

победителей больших и малых фес-

тивалей, там будут потенциальные 

хиты года, которые не стали хитами 

из-за отсутствия рекламы и интере-

са прокатчиков. Там будет не только 

артхаус, но и кино развлекательное, 

«зрительское». Там будут, страшно 

сказать, даже комедии. И, надеюсь, 

там будет праздник. 

Всего на Первом Уральском, кото-

рый позиционирует себя как фести-

валь фестивалей, покажут порядка 

100 фильмов. Пройдут увлекатель-

нейшие ретроспективы: «Время Тар-

ковского», «Необычайный Эльдар 

Рязанов», «Неизвестный Владимир 

Мотыль». Кинокритик из Екатерин-

бурга Сергей Анашкин, давно и при-

стально наблюдающий за кинема-

тографом национальных регионов 

России, подготовил интереснейшую 

программу этнического кино «Па-

литра». Будет ряд громких гала-пре-

мьер и специальных показов. В том 

числе Сергей Соловьев представит 

свои знаменитые уже «Кеды», Вита-

лий Манский привезет в Екатерин-

бург нашумевший документальный 

фильм о Северной Корее «В лучах 

солнца». А вдова выдающегося ки-

норежиссера Петра Тодоровского 

Мира Тодоровская покажет фильм 

«В далеком сорок пятом», который 

она поставила по последнему сце-

нарию своего ушедшего мужа, для 

чего ей, в отсутствие какой-либо под-

держки со стороны Минкультуры, 

пришлось продать квартиру… 

Откроется Первый Уральский 

фильмом Анны Матисон «После 

тебя», в котором главную и очень 

неожиданную для себя роль сыграл 

Сергей Безруков. Заключительным 

фестивальным аккордом станет 

показ каннского лауреата, фильма 

«Ученик» в постановке Кирилла 

Серебренникова с неподражаемой 

Викторией Исаковой в главной роли. 

Основная интрига, как уж повелось 

на фестивалях, будет сосредоточена 

вокруг конкурса, который состоит из 

14 картин. Дирекция Первого Ураль-

ского не стала заморачиваться дутой 

проблемой «девственности» картин. 

Конкурс принципиально сформиро-

ван из лучших фильмов года – неза-

висимо от того, были отобранные 

картины на других фестивалях 

или нет. Были они в ограниченном 

прокате или с пылу с жару поспели 

к Первому Уральскому. И потому 

конкурс обещает быть отменного 

уровня и качества. 

Здесь и «роман воспитания» «Хо-

роший мальчик», победивший на 

«Кинотавре». И поэтичная ретрокар-

тина из Якутии «Его дочь», ставшая 

обладателем Гран-при Выборгского 

фестиваля «Окно в Европу». И азарт-

ная «Коробка», завоевавшая недавно 

главный приз на международном фе-

стивале спортивного кино в Палер-

мо. И трагикомедия «Тэли и Толи», 

победившая на фестивале молодо-

го европейского кино в Вологде. Но 

будут и нигде пока не показанные 

фильмы-сюрпризы. Они вполне мо-

гут претендовать на заинтересован-

ное внимание жюри, которое возгла-

вит оскаровский лауреат Владимир 

Меньшов. Как жюри выкрутится из 

этой непростой коллизии, как оно 

разложит призовой пасьянс среди 

лучших фильмов года, – мы узнаем 

в последний день фестиваля. И рас-

скажем об этом в «Труде». Т

После 

фестиваля 

в Иркутске 

15 юных 

участников 

стали 

стипендиатами 

фонда «Новые 

имена», 

руководимого 

Мацуевым. 
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Откроется Первый 

Уральский фильмом 

Анны Матисон «После 

тебя», в котором 

главную и очень 

неожиданную для себя 

роль сыграл Сергей 

Безруков.
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Спортивный мир обсуждает историю взлома хакерами 
базы данных WADA. Оказалось, что сильнейшая тенни-
систка мира Серена Уильямс и ее сестра Винус, а также 
четырехкратная олимпийская чемпионка по спортивной 
гимнастике Симона Байлз и олимпийская чемпионка 
по баскетболу Елена Донн, которых после Рио востор-
женные болельщики на руках носили, давно принимают 
сильные стимуляторы, в том числе и наркотические. Но 
где же дисквалификации? Оказалось, у американских 
спортсменок есть соответствующие письменные раз-
решения (!) от WADA на применение этих препаратов. 
Причем это держится под секретом, и, если бы не взлом 
базы, мы бы ничего не узнали.

В этой ситуации поражает аргументация чиновников 
WADA. Мол, спортсменки принимали эти препараты в 
терапевтических целях, для улучшения здоровья. Хотя 
достаточно одного взгляда на сестер Уильямс, чтобы 
понять – здоровья там хватит на десятерых. «Хотелось 
бы диагноз узнать. Может, окажется, что Тарпищев зря 
извинялся, когда назвал сестер «братьями»?» – иро-
низирует официальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова.

В числе прочих веществ фигурирует, к примеру, ри-
талин, который гимнастка Байлз принимает много лет. 
Она заявила, что с раннего детства страдает гиперак-
тивностью и дефицитом внимания, поэтому риталин ей 
прописали врачи.

– По своему действию риталин близок к экстази, – 
пояснил «Труду» известный антидопинговый эксперт Ни-
колай Дурманов. – В России и некоторых других странах 
его применение строго регламентируется или вовсе под 
запретом, в определенных случаях за распространение 
даже срок можно получить. Но в некоторых государ-
ствах он широко распространен и его выписывают при 
гиперактивности, дефиците внимания и других диагно-
зах. А в США такой диагноз ставят примерно 10% всех 
детей.

– Но позвольте, Николай Дмитриевич! Рок-музыкант 
Курт Кобейн сначала потреблял именно риталин, про-
изошло привыкание – и пошло-поехало. К наркотикам 
пристрастился и умер в 26 лет.

– Да, риталин – родственник амфетаминов, так что 
есть риск привыкания организма. Он является стиму-

лирующим средством – снижает боль, чувство тревоги, 
нервную реакцию. То есть подходит под характеристики 
психотропного допинга. Но еще интереснее ситуация у 
сестер Уильямс. Препараты они применяют скандально 
известные – оксикодон и гидроморфон. Это самые на-
стоящие наркотики, относятся к опиатам – родственни-
ки кодеина, морфина, героина. Месяц назад главный 
врач США сделал заявление: от оксикодона и гидромор-
фона погибают больше, чем от героина! То есть нация в 
опасности, а тут вдруг эти препараты прописывают про-
фессиональным спортсменкам! Или у сестер Уильямс 
такие постоянные боли, что нельзя обойтись более 
легкими средствами?!

– Из каких соображений исходили сотрудники WADA, 
разрешая наркотики спортсменкам?

– Существует правило ТUE, согласно которому WADA 
в индивидуальном порядке разрешает запрещенные 
препараты. Лечащий врач заполняет форму – какие 
препараты необходимы спортсмену. Дальше сотрудники 
WADA могут вызвать к себе конкретного атлета и на 
своей аппаратуре, силами своих медиков все прове-
рить и поставить свой диагноз. В случае расхождения 
лечащий врач получает соответствующее письмо, при-
чем отрицательные заключения могут вынести даже по 
слабеньким средствам – противовоспалительным и т. п. 
А в данном случае заявку Уильямс либо невнимательно 
читали, либо не нашли ничего для себя удивительного в 
употреблении спортсменками наркотиков. 

– После неприкрытого давления на российских ат-
летов встает вопрос: а почему, собственно, в WADA нет 
нашего представителя? 

– Надо сначала навести порядок со своей антидо-
пинговой системой и создать действительно независи-
мую лабораторию. Правда, теперь выясняется, что на-
водить порядок в этой сфере надо и в других странах.

Сейчас идет вал возмущения: хакеры обидели де-
вочек. Да, нехорошо влезать в частную жизнь. Но если 
спортсменок защищают от дисквалификаций ценой их 
собственного здоровья, то, возможно, подобное вме-
шательство спасет эти самые жизни. Кстати, хакеры 
Fancy Bear оставили сообщение «be continued», то есть 
следует ждать продолжения разоблачений.

Между прочим, россиянка Мария Шарапова была 
дисквалифицирована за применение мельдония. И 
даже после того как WADA приняло некоторые посла-
бления по поводу этого вещества (регламентирована 
максимальная доза), Маша продолжает отбывать нака-
зание. Арбитражный суд CAS только в октябре вынесет 
решение по поводу Шараповой. По неофициальной 
информации, можно лишь надеяться, что двухлетнюю 
дисквалификацию заменят на годичную. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

758 рублей
смогли собрать фанаты «Спартака» на памятник 

легендарному футболисту Анатолию Ильину

Ледовое побоище в голливудском стиле
Кубок мира по хоккею бросает вызов всей системе мирового спорта

На 1,4 млрд рублей
правительство РФ увеличило расходы 

на подготовку к ЧМ-2018 по футболу

второго эшелона, принято бес-

прецедентное решение: наравне 

с остальными сыграют сборная 

Европы (туда вошли словак Зде-

но Хара, словенец Анже Копитар, 

норвежец Матс Цуккарелло и 

швейцарец Роман Йоси) и восхо-

дящих звезд Северной Америки 

не старше 23 лет (Коннор Мак-

дэвид, Джонатан Друэн, Джек 

Айкел, Аарон Экблад).

Две сборные без флага и гим-

на – нонсенс по меркам традици-

онных турниров, но благодаря 

этому на Кубке мира не будет 

проходных матчей. Столь ров-

ным составом участников не мо-

гут похвастать ни олимпийский 

турнир, ни тем более чемпионат 

мира. 

Теперь о формуле. Сперва опре-

делят по два лучших представи-

теля каждого квартета (группа 

A: Канада, США, Чехия и Европа; 

группа В: Россия, Швеция, Фин-

ляндия, Северная Америка U-23), 

затем полуфиналы и финальная 

серия – никаких утешительных 

матчей, «лаки лузеров» и прочих 

поблажек. Турнир специально 

проводится на старте сезона: 

игроки здоровые, отдохнувшие 

и уже две недели сыгрываются на 

подготовительном сборе.

«Мы обещали организовать 

выдающийся турнир и не на-

мерены отказываться от своих 

слов. Что касается проведения 

Кубка мира на постоянной ос-

нове, давайте сначала завер-

шим это соревнование и будем 

отталкиваться от увиденного», – 

говорит глава НХЛ Гэри Бэттмен. 

Если подобные турниры удастся 

поставить на поток, это грозит 

серьезно поколебать основы се-

годняшнего хоккейного миро-

порядка. 

Впервые за многие годы круп-

нейший турнир современности 

организован не МОК и не Меж-

дународной федерацией хоккея 

(ИИХФ). При этом отношения 

НХЛ с МОК складываются непро-

сто. Игроки НХЛ выступают на 

Олимпиадах с 1998 года, и всякий 

раз их выступлению предшеству-

ют длительные переговоры – на 

Игры в Сочи энхаэловцев все же 

отпустили, а вот в Пхенчхан-2018, 

судя по последней информации, 

они вряд ли поедут. Минусов для 

НХЛ слишком много: приходит-

ся прерывать сезон на целый ме-

сяц, не получая за это никакой 

компенсации от МОК, да еще и 

рисковать здоровьем игроков. 

Кубок мира в этих условиях вы-

глядит удобной заменой: пусть, 

мол, сильнейшие сражаются под 

национальными флагами здесь 

же, где встречаются их клубы.

Еще туманнее выглядит судь-

ба чемпионатов мира, где можно 

встретить лишь тех энхаэловцев, 

команды которых досрочно вы-

были из Кубка Стэнли (из-за этого 

болельщики прозвали ЧМ «тур-

ниром неудачников»). Целесоо-

бразность подобных первенств, 

которые, к тому же, проводятся 

каждый год без передышки, дав-

но ставится под сомнение. Теперь 

Кубок мира грозит окончатель-

но их добить, де-факто присвоив 

себе право определять лучшую 

команду планеты (само название 

турнира в Торонто – World Cup – в 

иных видах спорта, например, в 

футболе, тождественно «чемпи-

онату мира»).

Показательно, что такая ситу-

ация сложилась в хоккее, игре, 

где исторически сильны позиции 

Северной Америки – регионе с со-

вершенно особым укладом спор-

тивного хозяйства, – и в резуль-

тате европоцентричная ИИХФ 

допускает анархию в своих рядах 

(бастион ЧМ эта организация, 

можно сказать, сдала без боя). 

Пример хоккея может 
стать заразительным
Но пример хоккея может ока-

заться заразителен. Уже сегодня 

в ряде видов спорта происходит 

скрытое противостояние тра-

диционных чемпионатов мира 

и Европы, ведущих свою историю 

с тех времен, когда спорт был еще 

любительским, и модных ком-

мерческих турниров. В легкой 

атлетике таковыми выступает 

«Бриллиантовая лига», в фигур-

ном катании – серия Гран-при. В 

автогонках коммерческая «Фор-

мула-1» в принципе не рассматри-

вает главенство Международной 

федерации автоспорта всерьез.

Даже в консервативном фут-

боле этим летом начались разго-

воры о проведении мини-кубка 

для выяснения лучшего между 

триумфаторами Евро-2016 и Копа 

Америка. Есть вероятность, что 

независимый турнир сборных ко-

манд образуется к 2022 году, ког-

да ФИФА придется провести чем-

пионат мира в Катаре не летом, 

как положено, а в разгар клубного 

сезона, в ноябре-декабре (что вы-

зывает резкое недовольство евро-

пейских лиг). А недавно лидеры 

этих лиг стали обсуждать идею 

элитного клубного первенства 

Европы – Суперлиги, конкурента 

Лиги чемпионов. УЕФА пришлось 

пойти на уступки толстосумам, 

изменив правила отбора ЛЧ в их 

пользу, но это вряд ли застави-

ло их отказаться от мечтаний о 

чемпионате «для своих». Новые 

же виды спорта изначально раз-

виваются по сетевому принципу 

– без иерархии «неповоротливых» 

международных федераций, как 

цепочка турниров, живущих по-

бизнес законам (особенно хоро-

шо это видно в киберспорте).

Тренд неумолим: международ-

ный спорт трансформируется в 

высокобюджетное шоу от про-

фессионалов высшего уровня. 

Традициям, наследию и прочим 

сантиментам здесь не место – ко-

тируется лишь зрелище. И если 

Кубок мира по хоккею – 2016 по-

лучится успешным, разговоров о 

необходимости реформирования 

спортивной системы будет не из-

бежать. Т

P. S. Прямую трансляцию матча Рос-
сия – Швеция смотрите в воскресе-
нье в 22:00 на Первом канале.

•НАКАНУНЕ•

Завтра в канадском Торонто 

стартует Кубок мира по хок-

кею – турнир необычный и в 

нынешнем виде проводящий-

ся впервые. Уже в процессе 

подготовки он вызвал немало 

толков в экспертной среде: 

одни называют его могильщи-

ком международного хоккея, 

другие же видят за ним буду-

щее, предсказывая подобную 

трансформацию соревнова-

ний и в других видах спорта. 

Отдельное испытание Кубок 

сулит сборной России, шансы 

которой в противостоянии с 

заокеанскими суперзвездами 

оцениваются весьма скромно.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

К
убок мира считается пря-

мым наследником Кубка 

Канады, который с разной 

периодичностью прово-

дился с 1976 по 1991 годы. 

Сборная СССР была на нем же-

ланным гостем, а в 1981-м она 

разгромила в финале родоначаль-

ников хоккея во главе с самим 

Уэйном Гретцки со счетом 8:1. 

Победу наши ребята посвятили 

Валерию Харламову, разбивше-

муся в автокатастрофе незадолго 

до турнира... 

В 1996 и 2004 годах турнир 

проводился под нынешним на-

званием – Кубок мира, но тогда 

он был разбросан по разным го-

родам Европы и Северной Аме-

рики и сильно напоминал серию 

товарищеских матчей. К тому же, 

в 2004-м атмосфера турнира была 

сильно подпорчена локаутом в 

НХЛ и внутренними канадски-

ми разборками по поводу дележа 

доходов. Из-за споров по финан-

совым вопросам сорвалось про-

ведение Кубка в 2011 году.

Все билеты проданы
Неопределенность со сроками 

проведения турнира (сейчас 

тоже нет гарантий, что удастся 

сделать его регулярным) обу-

словлена самой его природой. 

Организатор – насквозь коммер-

ческая НХЛ – ни перед кем не от-

читывается и берется за проект 

лишь во имя грядущей выгоды. 

Нынче с этим все в порядке: 

если в 2004-м прибыль соста-

вила 4 млн долларов, то теперь 

ожидается в 35 млн, а суммарный 

доход – 100 млн. 

Распоряжаться маркетинго-

выми правами Кубка мира до-

верили компании IMG, с помо-

щью которой были заключены 

выгодные ТВ-контракты (самый 

дорогой, с канадской телекомпа-

нией Sportsnet, принес 30 млн), 

спонсорские соглашения с Adidas, 

Rogers Communications, PepsiCo, 

Air Canada, Tim Hortons, Visa и 

другими североамериканскими 

гигантами. Планировали даже 

продать рекламу на форме игро-

ков, что стало бы беспрецедент-

ным шагом в истории хоккея – но 

пока воздержались.

Зато не постеснялись с цена-

ми на билеты: стоимость пропу-

ска на один матч начинается от 

100 долларов, а абонементы на 

весь турнир стоят от 2 до 7,5 ты-

сячи И ничего – все раскупили! 

А уж сколько денег болельщики 

оставят в фанатской деревне – 

комплексе длиной в километр, 

возведенном в Торонто аккурат 

к началу Кубка! В лучших амери-

канских традициях шоу делается 

из всего: в марте в центре Торонто 

торжественно установили часы, 

ведущие обратный отсчет до на-

чала Кубка, в мае в специальных 

телеэфирах объявили составы 

команд-участниц, а летом пред-

ставили новейшие технологии 

графики, разработанные для 

телетрансляций турнира. 

Кстати, впервые на скамейках 

команд установят планшеты, с 

помощью которых тренеры смо-

гут отслеживать видеоповторы. 

Еще более серьезным экспери-

ментам подвергся регламент 

турнира. В него включены энха-

эльские овертаймы «три на три» 

(для матчей национальных ко-

манд это в новинку) и «золотая» 

серия до двух побед (то есть бу-

дет два-три финальных поединка 

вместо одного).

Чудны дела твои, 
WADA
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Пусть неудачник плачет
Скептики усмехаются: мол, 

«глянцевых» выставочных мат-

чей со счетом 17:15 было уже 

достаточно. Но сейчас не тот 

случай. Достаточно взглянуть 

на участников турнира. Столь 

высокого процента ч ленов 

«Тройного золотого клуба» (по-

бедителей Олимпиад, чемпи-

онатов мира и Кубков Стэнли) 

среди участвующих игроков не 

знал еще ни один хоккейный 

турнир. Состав сборной Канады 

выглядит поистине устрашающе 

(Сидни Кросби, Джонатан Тэйвз, 

Джо Торнтон, Стивен Стэмкос, 

Дрю Даути). Внушительные «со-

звездия» сколотили американцы 

(Джонатан Куик, Патрик Кейн, 

Джо Павелски, Дастин Бафлин) и 

шведы (Никлас Бекстрем, братья 

Даниэль и Хенрик Седины, Эрик 

Карлссон). А чтобы не упустить 

известных игроков из сборных 

Генеральная репетиция Кубка 

мира. Россия – Канада – 2:3.

Обладатель Кубка Канады 

Валерий Васильев, 1981 год.

Финал Кубка Канады – 81. 

Сборная СССР разгромила 

хозяев турнира со счетом 8:1.

Сестры Уильямс совсем не похожи на людей, которым 

необходимы наркотические препараты для лечения.
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Д
а, этот человек – чемпион 

и просто герой. В таком 

определении нет ни кап-

ли преувеличения. Когда-

то советская обществен-

ность, узнав о подвиге Шаварша 

из газетного очерка, требовала 

присвоить ему звание Героя Со-

ветского Союза. И, честное слово, 

было за что. 

Мы знакомы с Шаваршем, 

встречались с ним на юго-за-

паде Москвы, где он давно жи-

вет и работает. Выглядит он по-

прежнему замечательно, много 

шутит, улыбается. Сорок лет ми-

нуло с того дня, но все еще чув-

ствуется в этом человеке какая-то 

настоящая, добрая сила. Судьба 

не раз испытывала его на из-

лом, но он выстоял, не сломался 

и живет всю свою жизнь с редким 

достоинством, без суеты, не раз-

мениваясь на мелочи. 

Говорит, такой основатель-

ности научил его спорт и горы 

родной Армении. «Я так привык: 

сначала все взвесь, прими реше-

ние – а потом не сворачивай». Это 

он мне говорит. Но бывали у него 

в жизни ситуации, когда на все 

«взвешивания» оставались лишь 

доли секунды. Причем не однаж-

ды. И не только в спорте, в подвод-

ном плавании, где Шаварш был 

подлинным асом: многократный 

Уже 40 лет прожили те, кто своей жизнью обязан Шаваршу Карапетяну

«Тот человек, которого я не достал, мне долго снился...»

миг вывернул его так, что автобус 

замер поперек дороги.

Говорят, дважды снаряд в одну 

воронку не падает. Еще как пада-

ет! Что и подтвердили события 

16 сентября 1976 года. В тот день 

Шаварш вместе со своим братом 

Камо и тренером Липаритом Ал-

макасяном совершал утреннюю 

пробежку. Парень уже отмахал 

21 км, когда увидел страшную 

картину: троллейбус медленно, 

как в замедленной съемке, валит-

ся в воду и тут же уходит на дно.

«Помню, крикнул брату: я до-

стаю – ты подбираешь. Именно 

ему я передавал пассажиров, а 

тот – дальше, тренеру... Види-

мость почти нулевая – троллейбус 

1  Шаварш 

Карапетян до 

сих пор с болью 

вспоминает тех, 

кого он не успел 

спасти.

2  Тот самый 

троллейбус...

3  Шаварш был 

прекрасным 

пловцом-

подводником.

20 
человек
спас Шаварш 
Карапетян 
из лежавшего 
на 10-метровой 
глубине 
троллейбуса

•ДАТА•

Это случилось ровно четыре десятилетия назад, 

16 сентября 1976 года. В то утро битком наби-

тый троллейбус, потеряв управление, прорвал 

ограждение и рухнул с набережной в Ереванское 

водохранилище. Махина сразу же ушла ко дну, 

никто выбраться не успел. Глубина там 10 метров 

и более. Шансов у пассажиров практически не 

было. Но, кажется, сам Бог послал в эту минуту на 

помощь гибнущим людям чемпиона-ныряльщи-

ка, ибо никто в мире не смог бы совершить то, что 

выпало на долю Шаварша Карапетяна.
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Доносила ли на Пушкина тайная осведомительница Каролина Собаньская?
•ПО СЛЕДАМ ЗАГАДКИ•

«Тайная осведомительница, 

воспетая Пушкиным и Миц-

кевичем» – так назвал свою 

статью о польской красавице 

Каролине Собаньской выдаю-

щийся филолог Роман Якобсон, 

напечатав ее в 1937 году в 

эмиграции. Сегодня интернет 

пестрит противоречивыми 

оценками: скандальная особа, 

шпионка, агент Третьего отде-

ления, содержанка генерала 

Витта, религиозная ханжа. 

А еще тайная любовь Пушкина. 

Ну и что тут правда, а что вымы-

сел? Своим взглядом на удиви-

тельную женщину поделилась с 

читателями «Труда» литературо-

вед Элеонора ЛЕБЕДЕВА.

ЗАПИСАЛА ИРИНА СМИРНОВА

– Каролина Текла Розалия Собань-

ская прожила долгую бурную 

жизнь, полную приключений. 

Родилась в 1794 году в имении 

под Винницей, воспитывалась в 

Вене у тетки, получила высокое 

европейское образование, люби-

ла изящные искусства. Она брала 

уроки у Сальери. Играла всего 

Моцарта. Блистала красотой и 

изяществом в доме своего отца 

графа Адама Ржевуского, киев-

ского предводителя дворянства. 

Этот польский магнат получил 

огромные земельные владения, 

но, промотав свое состояние, 

срочно выдал замуж красавиц-

дочерей за негоциантов...

Так 16-летняя Каролина стала 

женой богатого торговца пше-

ницей, подольского помещика 

Иеронима Собаньского, неве-

спасениями, травмами и ожога-

ми. Вы думаете, фантастика? Да 

нет, столько людей могут под-

твердить то, о чем я вам сейчас 

рассказываю. И предъявить себя, 

живых и здоровых, как главное 

доказательство. 

Героем Шаварш Карапетян 

себя никогда не чувствовал, да и 

написали в газете о его подвиге 

только через несколько лет. Тог-

да и орден дали, «Знак Почета». 

Международный олимпийский 

комитет наградил его знаком 

«За честную игру».  Хотя, на мой 

взгляд, если таким людям, как 

Шаварш, звезды Героев жалеть, 

то кому их давать прикажете? 

В 1992-м, после распада СССР, 

Карапетян переехал с семьей в 

Москву. «Меня дружба выручи-

ла. Мой друг-журналист, ныне 

покойный Сергей Вишняков 

одолжил мне денег на квартиру, 

помог бизнес начать – открыть 

сапожную мастерскую. Я понача-

лу стеснялся: как же, чемпион – и 

вдруг в сапожники подался. Что 

люди скажут? Но быстро понял, 

что надо кормить семью. Москва 

слезам не верит...»

У Шаварша Карапетяна боль-

шая и дружная семья: любимая 

жена Нелли, дочери Лусине и За-

руи, сын Тигран. Все при деле. 

Правда, плаванием только Ти-

гран увлекся, которому в следу-

ющем году исполнится 20. Дочки 

работают, одна на телевидении, 

другая в банке. Москву они лю-

бят, но и Армению не забывают. 

«Она, Армения, для меня как 

мать. Я счастлив, ведь крепкая и 

дружная семья для человека – са-

мое главное. Что еще? Напишите, 

что у меня много друзей, все они 

хорошие люди».

Написал, Шаварш. Живи долго 

и счастливо. Уверен, к моим сло-

вам с радостью присоединятся и 

читатели «Труда», и все спасен-

ные тобой люди! Т

поднял со дна густое облако ила. 

Нырнув, я разбил заднее стекло, 

начал вытаскивать людей – по 

одному. Каждое погружение – 

человек. Действовал на ощупь. 

Очень торопился, понимал, что 

для кого-то секунда промедления 

может стать роковой...»

Даже сейчас, столько лет спу-

стя, в уютной московской кварти-

ре от его рассказа бегут мурашки 

по спине. Шаварш нырял раз за 

разом, уже на автомате. В меркну-

щем сознании пульсировала одна 

мысль: там еще столько людей 

остается! Всего лишь несколько 

минут назад полное сил и ловко-

сти, а теперь измученное, изре-

занное обломками стекла тело 

отказывалось подчиняться. Но 

он снова и снова, едва глотнув 

воздуха, погружался в холодную 

темную воду.

Всего он вытащил 46 человек 

из 92, и 20 из них удалось вернуть 

к жизни. 

Интересно, что с ними стало те-

перь, целую жизнь спустя? И пом-

нят ли они своего спасителя? Но 

спрашиваю я Шаварша о другом: 

не снятся ли ему те люди, которых 

он вернул с того света? «Верите, 

снится один, но не из тех, спасен-

ных. Другой человек. Тот, кото-

рого я не достал. Тогда под водой 

я уже терял сознание и схватил 

не пассажира, а подушку от сиде-

нья. Вытащил ее и заплакал. Этот 

момент мне до сих пор покоя не 

дает. Корю себя за ошибку: надо 

было сделать не менее пяти вдо-

хов-выдохов, провентилировать 

легкие, а я сделал только один. Не 

хватило кислорода, и я схватил 

эту подушку. А ведь мог бы спасти 

еще чью-то жизнь...» 

Тот роковой день и самого чем-

пиона поставил на грань жизни 

и смерти. Тяжелая пневмония 

осложнилась сепсисом. Полтора 

месяца он пробыл без сознания. 

После воспаления в легких обра-

зовались спайки, каждый вдох 

давался с трудом. Но он и на этот 

раз совершил чудо – выкарабкал-

ся. Закалка и железная воля по-

могли, он даже в спорт вернулся 

и сумел установить очередной 

мировой рекорд. Но взобраться 

к прежним чемпионским верши-

нам ему не пришлось, спорт при-

шлось оставить из-за проблем со 

здоровьем. 

Впрочем, испытания для него 

на том не завершились. Неверо-

ятно, но через некоторое время 

Шаваршу вновь довелось вытас-

кивать людей из беды. На этот 

раз горел многоэтажный жилой 

дом, и снова получился драмати-

ческий сюжет – со счастливыми 

чемпион Европы, рекордсмен 

мира. Сама жизнь задавала ему 

задачки посложнее.  

Первый раз это случилось в 

январе 1974-го. Карапетян воз-

вращался со спортивной базы 

Цахкадзор в Ереван. В автобус 

набилось более трех десятков пас-

сажиров. На крутом горном подъ-

еме водитель, заметив неполадки, 

вышел из кабины, открыл капот 

и... Вдруг автобус, сорвавшись с 

тормозов, покатился к пропасти. 

В салоне оцепенение, всех будто 

парализовало. У Шаварша на все 

про все оставались мгновения. 

И он успел! Локтем разбил стек-

ло, отделявшее кабину от салона, 

дотянулся до руля и в последний 
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жественного, старше Каролины на 

33 года. Она родила дочь и ушла от 

мужа, добившись официального раз-

вода. У Пушкина в повестях 1830-х го-

дов мелькает образ эксцентричной 

«вдовы по разводу с огненными глаза-

ми», современной Клеопатры. Это как 

раз Каролина, по выражению Анны 

Ахматовой, «светская злодейка».

В 25 лет она страстно влюбилась 

в графа Ивана Осиповича де Витта, 

известного донжуана. Целых 17 лет 

длилась их связь. В 2005 году на ме-

сте ее собственного бывшего имения 

установлена мемориальная доска, где 

она названа супругой Витта и краса-

вицей, вдохновлявшей Пушкина и 

Мицкевича. Последний посвятил ей 

свои «Крымские сонеты», и Пушкин – 

многое, но тайно. А вот женой Витта 

она, к ее огорчению, так и не стала.

Генерал-лейтенант от кавалерии 

Витт, второй человек в Новороссии и 

Таврии после графа Воронцова, имел 

поручение от императора осуществ-

лять надзор за тайными обществами, в 

том числе за будущим вождем декабри-

стов Пестелем. Каролина, убежденная 

монархистка, помогала составлять от-

четы, исполняла и другие поручения, 

пользуясь своим умом, дерзостью и 

неотразимым обаянием. Каролина 

помнила, что в ее жилах течет голубая 

кровь. Королева Мария Лещинская, су-

пруга Людовика XV, была ее прабабкой. 

А двоюродная бабка Розалия Любомир-

ская в 23 года была гильотинирована 

за попытку спасти Марию-Антуанетту 

от казни. 

В 1846-м Каролина покинула Рос-

сию и вскоре поселилась в Париже. 

Пережив кошмары Парижской ком-

муны, она умерла в 1885 году в возрасте 

91 года и похоронена на Монпарнас-

ском кладбище. А уже в XX веке был 

найден ее альбом в зеленом сафьяне, 

где Пушкин 5 января 1830 года соб-

ственноручно вписал стихотворение. 

Собаньская собирала редкие автогра-

фы и попросила расписаться своего 

одесского воздыхателя, теперь уже зна-

менитого Пушкина. А он посвятил ей 

знаменитое «Что в имени тебе моем?».

Праправнук поэта, парижанин 

Г.М. Воронцов-Вельяминов, вынес 

убеждение: «Ее отношения с Пушки-

ным – удивительный эпизод биогра-

фии. Пушкин называл ее демоном, 

страстно любил и боялся. Поэта тянуло 

к ней, как мотылька тянет к огню, но 

в какой-то момент что-то его оттолк-

нуло. Скорее всего, это было пред-

чувствие. Ведь он ничего не знал о 

ее тайной жизни». В 2006 году Внеш-

торгбанк купил на аукционе и подарил 

Пушкинскому Дому автограф стихо-

творения «На холмах Грузии лежит 

ночная мгла...» из архива Собаньской. 

В черновике остались строчки, откры-

вающие вдохновительницу. «Я твой 

по-прежнему, / Тебя люблю я вновь, / 

И без надежд, и без желаний, / Как пла-

мень жертвенный, чиста моя любовь...» 

Да, в Одессе молодой Пушкин был 

влюблен в Каролину Собаньскую не 

на шутку, а в 1829 году в Петербурге 

его настиг новый приступ страсти. А 

ведь уже долго тянулось сватовство 

к юной москвичке Наталье Гончаро-

вой. Друг Вяземский даже сказал: «Как 

можно свататься, любя другую жен-

щину!» В день помолвки Александра 

Сергеевича с Натальей Николаевной 

6 апреля 1830 года в «Литературной га-

зете» было напечатано стихотворение 

«В альбом» («Что в имени тебе моем...»). 

Поэт метался из огня в полымя, а ведь 

уже имел жесточайший опыт воспи-

тания связанных с Каролиной чувств: 

«Простишь ли мне ревнивые мечты, / 

Моей любви безумное волненье? / 

Не знаешь ты, как сильно я люблю, / 

Не знаешь ты, как тяжко я страдаю». 

Каролина Текла Розалия была во-

площением ревностной, мистически 

настроенной католички. Пушкин 

считал ее чары опасными, демони-

ческими. В 1829–1830 годах Наталья 

Николаевна представлялась Пушкину 

ангелом, а Каролина – демоном. Не-

весте он писал из Болдина: «Целую 

кончики ваших крыльев, как говорил 

Вольтер людям, не стоившим вас». А в 

«Каменном госте» Лаура, певица, ги-

таристка – «милый демон», в ее объ-

ятия устремляется Дон Гуан. К Лауре 

обращены жестокие слова о мимолет-

ности женской красоты, словно цитата 

из письма к Собаньской: «Но эта кра-

сота когда-нибудь увянет... Тогда – что 

скажешь ты?» 

Но племянница Анна Мнишек на-

писала о почти 60-летней Собаньской: 

«Тетя Каролина ослепительно пре-

красна. Существует и такая красота, 

которая не исчезает». 

В 1830 году Собаньская рассталась 

с Пушкиным и прожила еще 55 лет. 

Имени Каролины нет в так называ-

емом донжуанском списке поэта, но 

есть профили Каролины в черновиках 

Пушкина. Тот самый Роман Якобсон, 

филолог с мировым именем, считал, 

что именно Собаньской посвящено 

бессмертное «Я вас любил». Что ж, 

если так, муза поэта это заслужила. Т

Имени Каролины 
Собаньской нет 
в так называемом 
донжуанском списке 
Пушкина, зато есть 
ее профили 
в черновиках поэта
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Чуть ли не все статьи про отмену в Москве маршруток 
вышли под одним заголовком: «Это не шутки, 

отменены маршрутки», представляющим собой 
вольную цитату из песни группы IOWA. Авторов 

много, а вот способность проникать в подкорку – 
товар штучный... Как появляются прилипчивые хиты?

Песни массового поражения
«Я обязательно 
переплыву Байкал!»

На этой неделе на славном 
море Байкал совершил 
впечатляющий заплыв пло-
вец-экстремал, обладатель 
мировых рекордов брита-
нец Льюис Пью – посол по 
делам океанов при ООН. 
Акция прошла в рамках 
празднования Дня Байкала. 
«Уникальное место с непо-
вторимой энергетикой!» – 
поделился экстремал после 
финиша. Через год Льюис 
Пью намерен переплыть 

великое озеро. И ему можно 
верить. За спиной у британ-
ца – часовой заплыв вокруг 
мыса Нордкап в Баренце-
вом море, где температура 
воды составляет 8 градусов, 
плавание в 204 км вдоль 
фьорда Согнефьорд в Нор-
вегии, заплывы у Северного 
полюса и на озере Имжа, 
расположенном на одном из 
ледников Эвереста на высо-
те 5300 м.

Медведь слишком 
любил сладкое 

Этот медведь-сахалинец 
повадился промышлять 
на дачных участках в селе 
Калинино Холмского рай-
она. Для начала он объел 
всю сливу в округе, а потом 
разорил курятники в селе. 
Матерый зверь так вошел 
во вкус, что перестал бо-
яться предупредительных 
выстрелов и стал опасен 
для жителей. Пришлось охо-
товедам прибегнуть к край-
ней мере и отстрелить хозя-
ина тайги. Было любителю 
сладкого около четырех лет, 
вес – свыше 200 кг.

Понедельник 
навсегда

В Ростове-на-Дону на тер-
ритории стадиона, который 
примет матчи чемпионата 
мира по футболу 2018 года, 
будет установлен памятник 
прославленному советско-
му футболисту Виктору По-
недельнику, игравшему за 
ростовский СКА и сборную 
страны. Это он принес на-

шей команде звание чем-
пионов Европы 1960 года, 
забив золотой гол в фи-
нальном матче югославам. 
А после завершения карье-
ры Виктор Понедельник 
целую жизнь проработал 
на ниве спортивной журна-
листики. 

Дожил до 100 лет? 
Держи награду! 

В преддверии Дня почи-
тания старости, который 
в Японии является госу-
дарственным праздником, 
опубликованы данные о 
японских долгожителях. 
В стране сейчас проживает 
65 692 человека, воз-
раст которых превышает 
100 лет. Из них 88% состав-
ляют женщины. Основными 
причинами роста долго-
летия японский Минздрав 
считает возросший уровень 
медицинского обслужи-
вания и сознательности 
пожилых людей, которые 
стараются своевременно 
обращаться к врачам. Каж-
дому жителю, достигшему 
100 лет, вручается сере-
бряный кубок и грамота. 
Правда, с нынешнего года 
в целях экономии бюд-
жетных средств кубки из 
чистого серебра заменили 
посеребренными. Но стари-
ки не ропщут. 

•СОБЫТИЕ•

В первый день выставку 

«Рафаэль. Поэзия образа» 

в Музее изобразительных 

искусств имени Пушкина по-

сетили три тысячи счастлив-

чиков. Больше камерный зал 

экспозиции вместить не смог. 

Ради сохранности бесценных 

экспонатов действуют стро-

гие ограничения: не более 

11 сеансов в день, каждый 

длительностью 45 минут. Уже 

раскуплены онлайн-билеты на 

месяц вперед, но, к счастью 

для ценителей прекрасного, 

выставка продлится до сере-

дины декабря.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

В
России прежде не было 

выставок этого великого 

художника, несмотря на 

близкое с ним знакомство. 

Конечно, главной для нас 

была и остается «Сикстинская 

Мадонна», которую в 1955 году 

показали в ГМИИ вместе с други-

ми шедеврами из Дрезденской га-

лереи перед их отправкой в ГДР. 

Тогда вокруг ГМИИ стояли огром-

ные очереди, люди жгли костры и 

дежурили ночами, а «церемония 

прощания с Дрезденкой» собрала 

более 1200 тысяч зрителей.

А в нашем главном музее, Эр-

митаже, когда-то было целых 

четыре картины Рафаэля. Увы, 

в 1931 году две были потеряны 

в ходе сталинских «распродаж»: 

уже давно «Мадонна Альба» 

и «Святой Георгий» украшают 

Национальную художествен-

ную галерею США. По счастью, 

большевики не сошлись в цене 

с американским миллионером 

Эндрю Меллоном, иначе по его 

завещанию в Вашингтоне могли 

бы висеть еще и «Мадонна Коне-

стабиле» и «Святое семейство». 

Но оставшиеся в Эрмитаже кар-

тины гения Ренессанса не были 

включены в состав эпохальной 

выставки. Концепция ее иная: 

итальянцы предложили показать 

Рафаэля из своих собраний. И га-

лерея Уффици совместно с ГМИИ 

в рекордный срок, всего за полго-

да, реализовали замысел.

На выставку работ Рафаэля 

Санти прибыли восемь живо-

писных и три графические рабо-

ты из трех городов Италии. В их 

числе «Автопортрет» (1506), 

хранящийся в Уффици (Флорен-

ция), «Мадонна Грандука» (1505) 

и парные портреты Аньоло Дони 

и его супруги Маддалены (1506) 

из Палатинской галереи, а так-

же «Немая» из Урбино и «Экстаз 

святой Цецилии» из пинакотеки 

Болоньи.

По времени проект совпал с 

приближающимся 500-летием 

со дня смерти Рафаэля. Однако 

темой выставки стала не скорб-

ная годовщина (а внезапную 

смерть Рафаэля в возрасте 37 лет, 

в точности как Пушкина, опла-

кивала не одна лишь Италия), но 

восприятие творчества маэстро 

в российской культуре. Отсю-

да и придуманные кураторами 

пересечения с литературой: за-

темненный зал увешан цитатами 

из стихов самого Рафаэля и его 

современников, а также наших 

поэтов, прежде всего Держави-

на и Пушкина. В строках «солнца 

русской поэзии» Рафаэль упоми-

нается не раз, с юношеских вир-

шей вплоть до трагедии «Моцарт 

и Сальери».

Пожалуй, это главное, что 

нужно знать о выставке тем, кто 

решится на нее пойти. Сделать 

это просто, несмотря на ажи-

отаж. Купите билеты заранее, 

лучше всего – в интернете. По 

слухам, весь сентябрь и даже 

октябрь раскуплены, да и с вы-

ходными беда. Но практически 

у всех есть шанс. Самым нетерпе-

ливым можно рискнуть и встать 

в очередь к кассе, где на каждый 

45-минутный сеанс выделено 

70 билетов. Конечно, неуютно 

стоять в очереди под ветром и 

дождем без гарантии, что билет 

вас дождется. Зато если вы запа-

сетесь билетиком онлайн, можно 

и сэкономить: утренние сеансы 

дешевле вечерних (400 рублей 

против 500).

Предварительно прочтите 

о художнике хотя бы статью в ин-

тернете, полистайте альбомы. Ра-

фаэль прожил короткую жизнь, 

испытал много горя (в 9 лет он 

потерял мать вместе с новорож-

денной сестрой), был сыном 

художника при дворе герцогов 

да Монтефельтро, после ранней 

смерти отца был отправлен дядей 

на обучение в Перуджу, откуда 

переехал во Флоренцию. Все это 

сказалось на творчестве. Манера 

художника менялась, от каждой 

картины, словно круги по воде, 

расходятся волны ассоциаций 

и отсылок к другим его работам. 

Например, юношеский автопор-

трет спроецирован в гигантскую 

знаменитую фреску «Афинская 

школа», где Рафаэль явил себя 

и великим портретистом, и ар-

хитектором, и новатором компо-

зиции. Там десятки изображений 

выдающихся современников, 

включая Леонардо и Микеланд-

жело, а в углу можно найти и 

портрет самого автора рядом с 

художником Содомой.

О Рафаэле еще при жизни 

ходили легенды, в том числе 

из-за его удивительно доброго 

нрава: он умудрялся ни с кем 

не ссориться, хотя не знал от-

боя от заказчиков и учеников. 

А если вы заглянете в биографии 

и очерк творчества нескольких 

старших его коллег (Перуджино, 

Антонелло да Мессина, ван Эйка, 

Пьеро делла Франческа, Сандро 

Боттичелли, Леонардо да Вин-

чи), то легче будет понять, чем 

отличался его «почерк» и почему 

он стал воплощением классиче-

ского стиля.

Идите смело, испытывайте 

грусть, удивление и восторг. 

Главное достоинство творчества 

Рафаэля – гармония и грация, за 

что еще при жизни его называли 

божественным. И постарайтесь 

пробиться сквозь затейливую 

концепцию выставки, ведь Рафа-

эль в самом деле много значил в 

русском искусстве и литературе.

Берите с собой фотоаппарат, 

но не палку для селфи! Снимать 

на выставке разрешено, но в 

зале темно, и увековечить себя 

в формате «я и Рафаэль» вряд ли 

выйдет. Вспышка не нужна – кар-

тины освещены ярко, направлен-

ным пучком света. Почти как в 

кинозале, но, к счастью, попкорн 

строго воспрещен.

А еще вспомните, не завалялся 

ли в вашем доме бинокль, хотя 

бы театральный. Не факт, что 

пробьетесь близко к картине, 

а каждая из них полна мелких, 

но многозначительных деталей. 

Например, украшение в виде 

единорога с самоцветами и ба-

рочной жемчужиной на груди 

Маддалены Строцци, чей сва-

дебный портрет, парный с изо-

бражением ее жениха, богатого 

торговца Аньоло Дони, символи-

зирует союз старой аристократии 

с новой буржуазией… Загадочен 

по сей день скорпион на диадеме 

герцогини Элизабетты Гонзага… 

Пересекать невидимую крас-

ную черту не рекомендую – не 

дай бог потерять равновесие и 

задеть экспонат. Это может вам 

дорого стоить! Выставка застра-

хована почти на полмиллиарда 

евро, каждая картина – на сумму 

от сорока до ста миллионов.

Войдя в зал, следите за тем, где 

меньше скопление голов. Смело 

идите туда, где плотная толпа 

вдруг образует брешь – возмож-

но, удастся побыть с портретом 

пусть не наедине, но и не в жест-

ком кольце блокады. Но если 

вдруг рядом окажется группа 

экскурсантов, постарайтесь вы-

дохнуть, занять как можно мень-

ше места и послушать. Молодые 

экскурсоводы могут рассказать 

любопытные подробности, пусть 

даже их версии не совпадают с 

классическими трактовками.

На всякий случай прихвати-

те с собой веер: в зале довольно 

душно, а уходить раньше вре-

мени обидно. Особенно если 

помнить, что в галереи Уффици 

и Палатина во Флоренции стоят 

длинные очереди, а в родной го-

род Рафаэля – сказочный средне-

вековый Урбино, откуда привез-

ли «Немую» (портрет незнакомки 

в зеленом платье), – еще и надо 

долго ехать. Твердо знайте, что 

ваши 45 минут у картин Рафаэ-

ля в ГМИИ – это почти целый час 

чистого, беспримесного счастья.

P.S. Остается добавить, что выставка 
«Рафаэль. Поэзия образа» в ГМИИ 
имени Пушкина открыта под высо-
чайшим патронатом президента РФ 
Владимира Путина и президента Ита-
льянской Республики Серджо Мат-
тарелла. К счастью, бессмертные 
произведения искусства сильнее 
и выше санкций, придуманных не-
дальновидными политиками. Т

О мама миа – Рафаэль в Москве!
Корреспондент «Труда» узнал секрет, как в толпе остаться с глазу на глаз с титаном 
эпохи Возрождения

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В пещере прожили 54 года
Лян Цзыфу и Ли Суин из китайской провинции Сычуань. Сначала у семейной 

пары не было денег, а потом привыкли и обустроили пещеру как квартиру 

Первый в России экодук 
для перехода животных шириной полсотни метров открыт 

на 170-м километре трассы М-3 «Украина» 

КАЛЕНДАРЬ: 16 СЕНТЯБРЯ

1492

В ходе своей первой экспедиции 
к берегам Америки Колумб открыл 
Саргассово море.

1658

Гетман Войска Запорожского Иван 
Выговский заключил с Речью По-
сполитой Гадячский трактат о вхож-
дении запорожских казаков в поль-
ское подданство.

1736

Скончался Габриель Фаренгейт, 
немецкий физик. Он изобрел 
спиртовой и ртутный термометры и 
предложил температурную шкалу, 
названную его именем. В ней ин-
тервал между точками таяния льда 
и кипения воды разделен на 180 ча-
стей-градусов, точке таяния льда от-
вечает значение 32 градуса, а точке 
кипения воды – 212.

1745

Родился Михаил Кутузов (Голени-
щев-Кутузов), великий русский 
полководец, генерал-фельдмаршал, 

блестящий стратег, победитель На-
полеона и первый полный кавалер 
ордена Святого Георгия.

1810

Мексика провозгласила незави-
симость от Испании и объявила ей 
войну.

1812

В Москве, оставленной Наполеону, 
начался пожар.

1821

Российская империя подтвердила 
свои исключительные права на 
Аляску. И 46 лет спустя продала ее 
США.

1889

Родилась Мерседес Йеллинек, де-
вочка, в честь которой в 1902 году 
назван автомобиль.

1914

Государственная дума Российской 
империи приняла закон о запрете 
продажи водки на время войны.

1925

Скончался Александр Фридман, 
русский математик и геофизик, 
создатель теории нестационарной 
Вселенной.

1931

В Москве основан Государственный 
академический центральный театр 
кукол имени Сергея Образцова.

1937

Родился советский спортсмен 
Александр Медведь, трехкратный 
олимпийский чемпион, семикратный 
чемпион мира по вольной борьбе 
и лучший атлет XX века по версии 
Международной федерации борьбы.

1959

Президент Франции Шарль де Голль 
предложил населению Алжира про-
вести референдум о независимости 
от Франции. 

1976

Многократный рекордсмен и 
чемпион мира по подводному пла-

ванию Шаварш Карапетян спас 
с 10-метровой глубины 20 человек 
из троллейбуса, упавшего с моста в 
Ереванское водохранилище.

1977

Скончалась Мария Каллас, оперная 
певица – сопрано.

1982

В лагерях палестинских беженцев 
Сабра и Шатила в Бейруте от рук 
ливанских христиан – фалангистов 
погибли, по разным данным, от 700 
до 3500 ливанцев и палестинских 
беженцев. Впоследствии министр 
обороны Израиля Ариэль Шарон 

будет обвинен в попустительстве 
убийствам в Ливане и снят с поста.

1983

Австриец Арнольд Шварценеггер по-
лучил американское гражданство.

1996

В США арестован Кевин Митник, 
никнейм «Кондор», – хакер, взло-
мавший компьютерную сеть Пен-
тагона.

1999

Рядом с девятиэтажным жилым до-
мом в городе Волгодонске Ростов-
ской области взорвался груженный 
взрывчаткой автомобиль ГАЗ-53. По-
гибли 19 человек, более 200 ранены.

2000

Основателя и первого главного 
редактора интернет-издания 
«Украинская правда» Георгия 
Гонгадзе последний раз видели 
живым. 2 ноября в лесу под Киевом 
был обнаружен его обезглавленный 
труп.
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